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президент

узы дружбы связывают Казахстан и албанию

деКларацию совета КоллеКтивной 
безопасности подписали в астане 
главы государств – участниКов одКб
В Астане под председательством Президента 
Казахстана Касым-Жомарта Токаева состо-
ялась очередная сессия Совета коллектив-
ной безопасности Организации Договора 
о коллективной безопасности.

На саммит прибыли Президент 
Беларуси Александр Лукашенко, Пре-
зидент Кыргызстана Садыр Жапаров, 
Президент России Владимир Путин 
и Президент Таджикистана Эмомали 
Рахмон. В работе сессии также при-
няли участие генеральный секретарь 
Содружества Независимых Госу-
дарств Сергей Лебедев и генеральный 
секретарь Шанхайской организации 
сотрудничества Чжан Мин.

Открывая сессию, Глава нашего 
государства выразил признатель-
ность присутствующим за участие 
в мероприятии. Он сообщил, что 
президенты на заседании в узком со-
ставе обменялись мнениями по ак-
туальным проблемам международ-
ной и региональной безопасности, 
а также обсудили основные итоги 
деятельности ОДКБ в текущем году 
под председательством Казахстана.

Как отметил Касым-Жомарт 
Токаев, в рамках председательства 
Казахстана в ОДКБ проведено по-
рядка 60 мероприятий по уставным 
направлениям сотрудничества. Сов-
местно с партнерами проведена ра-
бота по продвижению согласован-
ных подходов на международной 
арене.

– Общие оценки государств – 
участников ОДКБ легли в основу 
серии политических документов, 
принятых в этом году. Среди них 
заявления по вопросам междуна-
родной информационной безопас-
ности, сотрудничества в космосе, 
по ситуации на Ближнем Востоке, 
а также в связи с 80-й годовщиной 

освобождения Беларуси от нацист-
ских захватчиков. Пристальное 
внимание в течение года уделялось 
вопросам боевой подготовки сил и 
средств системы коллективной безо-
пасности. Сегодня мы подпишем два 
протокола к международным согла-
шениям по вопросам статуса сил и 
средств ОДКБ и перевозкам воин-
ских контингентов. Продолжается 
работа по повышению навыков и 
уровня готовности миротворче-
ских контингентов стран ОДКБ. В 
сентябре-октябре в Казахстане про-
ведены командно-штабные учения 
с миротворческими силами ОДКБ 
«Нерушимое братство-2024» и 
специальные учения ОДКБ «Ска-
ла-2024». Были отработаны совмест-
ные действия при ведении сложных 
аварийно-спасательных работ на 
объектах повышенной опасности, 
– сообщил Президент Казахстана.

Глава государства подчеркнул, 
что особое внимание в течение 
года уделялось вопросам проти-
водействия актуальным вызовам 
и угрозам.

– На территории Казахстана 
и ряда других стран ОДКБ одно-
временно проведены различные 
этапы специальных операций 
«Наемник», «Канал», «Неле-
гал» и «ПРОКСИ». Мероприя-
тия направлены на предотвращение 
угроз, связанных с международным 
терроризмом, наркотрафиком, не-
законной миграцией и вызовами в 
информационной среде. По нашей 
инициативе в текущем году впервые 

проведены консультации по вопро-
сам противодействия незаконному 
обороту оружия, боеприпасов и ор-
ганизованной транснациональной 
преступности. Прорабатывается 
вопрос создания профильной ра-
бочей группы в рамках ОДКБ. При 
координации казахcтанского пред-
седательства завершилась работа 
над Целевой межгосударственной 
программой ОДКБ по укреплению 
таджикско-афганской границы. До-
кумент разрабатывался с 2013 года. 
Сегодня мы подпишем это важное 
решение, направленное на укрепле-
ние южных рубежей организации, 
– заметил Президент.

По его словам, приоритеты 
казахстанского председательства в 
ОДКБ системно и поступательно 
реализуются. При поддержке парт-
неров будет продолжена активная 
работа по их дальнейшему продви-
жению в рамках ОДКБ.

Касым-Жомарт Токаев выра-
зил признательность генеральному 
секретарю, Постоянному совету и 
рабочим органам ОДКБ за проде-
ланную большую работу.

В ходе сессии Совета кол-
лективной безопасности ОДКБ в 
расширенном составе выступили 
Президент Кыргызстана Садыр 
Жапаров и генеральный секретарь 
ОДКБ Имангали Тасмагамбетов.

В завершение Глава нашего 
государства поздравил Садыра 
Жапарова с принятием решения о 
переходе с 1 января 2025 года пред-
седательства в ОДКБ Кыргызской 
Республике и пожелал кыргызской 
стороне успехов в этой ответствен-
ной миссии.

По итогам заседания главы госу-
дарств приняли Декларацию Совета 
коллективной безопасности и подпи-
сали ряд документов. Была утверж-
дена Целевая межгосударственная 
программа ОДКБ по укреплению 
таджикско-афганской границы.

Президенты также приняли За-
явление в связи с 80-й годовщиной 
Победы в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 годов и утвердили 
План мероприятий по празднова-
нию этой даты в 2025 году.

Принятые в Астане документы 
направлены на дальнейшее комп-
лексное развитие организации и 
системы коллективной безопас-
ности в интересах всех ее членов.

По материалам сайта 
Аkorda.kz

Президент был проинформиро-
ван об осуществленных министер-
ством в 2024 году мерах в сферах 
культуры, информации, граждан-
ского общества, религии, межэт-
нических отношений, молодежной 
политики и креативных индустрий, 
семейно-демографической сферы, 
архивов и библиотечного дела, а так-
же о планах ведомства на 2025 год.

Как рассказала Аида Балаева, в 
этом году казахское искусство впер-
вые было представлено на всемирно 
известных арт-площадках: Венеци-
анской биеннале, в Музее азиатских 
искусств Гиме.  Издательская про-
дукция Казахстана была продемон-
стрирована на крупнейшей в мире 
Франкфуртской книжной ярмарке.

Важным проектом с точки зре-
ния продвижения истории, культу-
ры и традиций страны стал запуск 
информационно-просветительской 
платформы Qazaq сulture на восьми 
языках. Также ярким культурно-мас-
совым событием стали церемонии 
открытия и закрытия V Всемирных 
игр кочевников в Астане.

Касым-Жомарту Токаеву было 
доложено о работе министерства в 
сфере законотворчества. В 2024 году 
в Казахстане был принят новый за-
кон о СМИ, направленный на повы-

шение статуса журналиста. В Парла-
менте рассматриваются поправки в 
законодательство, направленные на 
обеспечение прямого финансиро-
вания киностудии «Казахфильм».

Глава государства был проин-
формирован о поддержке разви-
тия волонтерского движения. Как 
сообщила министр, по сравнению 
с 2022 годом количество активных 
добровольцев увеличилось до 240 
тыс. человек. Ежегодно реализуются 
более 50 волонтерских проектов, 7 
казахстанских волонтеров направ-
лены в структуры ООН.

По словам министра, разработан 
пакет мер поддержки креативных ин-
дустрий, который включает создание 
Фонда креативных индустрий, расши-
рение компетенций центральных и 
местных исполнительных органов. 
Введен специальный налоговый ре-
жим для субъектов креативной инду-
стрии. С начала года в стране открыты 
10 креативных центров и хабов.

В завершение Президент по-
ручил взять на особый контроль ход 
подготовки к таким юбилейным датам 
и знаковым событиям следующего 
года, как 30-летие Ассамблеи народа  
Казахстана, 80-летие Победы в Великой 
Отечественной войне, Съезд лидеров 
мировых и традиционных религий.

вопросы эКологии  
всегда аКтуальны
Глава государства принял советника – специ-
ального представителя Президента по меж-
дународному экологическому сотрудничеству 
Зульфию Сулейменову.

Президент был проинформирован 
об основных итогах 29-й Конференции 
сторон Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата, состоявшейся в Баку.

Касым-Жомарт Токаев заслу-
шал отчет о подготовке к междуна-
родному мероприятию One Water 
Summit, который состоится 3 дека-
бря в Эр-Рияде. Саммит пройдет 

под председательством Казахстана 
и Франции при поддержке Всемир-
ного банка и Саудовской Аравии.

Президент поручил качественно 
проработать инициативы Казахстана 
в области экологии, сохранения во-
дных ресурсов и биоразнообразия. 

предстоящий год будет 
насыщен на знаКовые  
события в сфере Культуры
Глава государства принял министра культуры 
и информации Аиду Балаеву.

Глава государства направил 
телеграмму поздравления  
Президенту Албании Байраму Бегаю 
и поздравил в его лице жителей 
Албании с Днем независимости.

В своей телеграмме Президент пожелал дальнейше-
го укрепления авторитета Албании на мировой арене и 
процветания ее народу. Он отметил, что Астану и Ти-
рану связывают содержательный политический диалог 
и традиционные узы дружбы. Глава нашего государства 
выразил уверенность в том, что благодаря совместным 
усилиям многогранные связи двух стран будут и впредь 
поступательно развиваться.



2

30 НОЯБРЯ 2024  | СУББОТА

№134 (4532) www.liter.kz

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

СЕНАТ МАЖИЛИС

БУДУЩЕЕ НАЛОГОВОЙ 
СИСТЕМЫ
В Алматы состоялось выездное заседание Общественной па-
латы при Мажилисе под председательством Айдоса Сарыма с 
участием вице-спикера Дании Еспаевой и бизнес-сообщества. 
Обсуждение посвятили проекту нового Налогового кодекса.

Айдос Сарым напомнил, что 
в сентябрьском Послании Пре-
зидент дал поручение провести в 
Правительстве и Парламенте об-
стоятельную дискуссию по всем 
вопросам налогового законода-
тельства и найти нужные решения.

– С сентября Мажилис рабо-
тает над проектом нового Налого-
вого кодекса. Прошла презентация, 
на которой были заданы острые 
вопросы. Конечно, несмотря на 
обсуждения на разных площадках, 
рекомендации экспертов, проект 
все еще далек от того, что мы хотим 
от него получить и каким видим 
в идеале, не все в нем охвачено, – 
поделился депутат.

Он отметил, что стоит задача 
принять такой кодекс, который в 
перспективе будет работать ста-
бильно, при этом его главная задача 
должна заключаться в том, чтобы 
«платить налоги было дешевле, 
чем их не платить».

Об основных направлениях 
проекта нового Налогового ко-
декса в части налоговой политики 
проинформировал вице-министр 
нацэкономики Азамат Амрин. Он 
сообщил, что проект направлен на 
сокращение налоговых платежей, 
оптимизацию налоговых льгот, 
дифференциацию ставки КПН 
и реформирование специальных 
налоговых режимов.

Как рассказал заместитель 
председателя Комитета госдоходов 
Министерства финансов Жаныбек 
Нуржанов, внедряется так называ-
емая сервисная модель налогового 
администрирования, сокращается 
налоговая отчетность, уменьшает-
ся контроль над добросовестными 
налогоплательщиками. 

В своем выступлении замести-

тель председателя правления, член 
правления НПП «Атамекен» Ти-
мур Жаркенов внес предложение 
сохранить льготы по освобожде-
нию от НДС организаций соци-
альной сферы, медицины, а также 
застройщиков при первичной 
реализации жилой недвижимости.

На заседании также выступили 
предприниматели. Как отметила ди-
ректор ТОО «Альянс МарКо» Ок-
сана Марченко, по действующему 
законодательству налоговый орган 
при признании уведомления каме-
рального контроля неисполненным 
обязан вынести соответствующее 
решение, но проектом Налогово-
го кодекса эту норму предлагает-
ся исключить. Аналитики видят 
в этом риски: налогоплательщик 
перестанет получать полную и до-
стоверную информацию о резуль-
татах проведенного камерального 
контроля и потеряет возможность 
опротестовать административный 
акт в суде.

Айдос Сарым отметил, что 
внесенные предложения будут 

рассмотрены в Мажилисе в ходе 
дальнейшей работы над проектом 
Налогового кодекса.

В заключение вице-спикер Да-
ния Еспаева поблагодарила госор-
ганы и бизнес за активное участие 
в работе заседания и обсуждении 
проекта Налогового кодекса в целом.

– Прозвучали предложения по 
снижению налогов или отказу от 
введения новых налогов. Однако не 
надо забывать, что на днях мы рас-
смотрели уточнения в бюджет это-
го года и предстоящий трехлетний 
бюджет, и вы видели, какой на се-
годня складывается дефицит. Один 
из методов пополнения бюджета 
– это увеличение налогооблагае-
мой базы. Поэтому я прошу всех 
участников, особенно экспертов, 
рассматривать и позицию государ-
ства в части увеличения доходов 
бюджета, так как сегодня 40% 
расходов – это соцсфера: зарпла-
ты, пенсии, образование, здравоох-
ранение, которые с каждым годом 
растут, – подчеркнула заместитель 
Председателя Мажилиса.

ОТПРАВЛЯТЬ ПОЧТУ 
СТАНЕТ ПРОЩЕ
ДЕПУТАТЫ РАССМОТРЯТ ПОПРАВКИ В ЗАКОНЫ 
«О ПОЧТЕ» И «О КУЛЬТУРЕ»
Бюро Мажилиса 
Парламента РК под 
председательством 
Спикера Палаты 
Ерлана Кошанова 
сформировало про-
ект повестки пред-
стоящего пленарного 
заседания.

На рассмотрение Мажилиса 
вносятся в первом чтении иници-
ированные депутатами поправки 
в Закон «О почте». Предлагае-
мые изменения направлены на 
развитие рынка почтовой связи, 
упрощение и совершенствование 
механизмов доставки почтовых 
отправлений, уточнение по-
рядка размещения почтоматов, 
совершенствование деятельно-
сти уполномоченного органа в 
области почты. 

Палате также предлагается 
обсудить другой депутатский 
законопроект с изменениями в 
Закон «О культуре». Докумен-
том вводятся, в частности, нормы, 
направленные на стимулирование 
научного и образовательного 
потенциала молодежи, а также 
относительно регулирования 
института наставничества над 
детьми-сиротами и детьми, остав-
шимися без попечения родителей.

В проект повестки Мажилиса 
включены и законопроекты по во-
просам дипломатической службы, 
о ратификации соглашений о сво-
бодной торговле между Евразий-
ским экономическим союзом и его 
государствами-членами с Ираном 
и Сингапуром. Во втором чтении 
предлагаются к обсуждению изме-
нения в КоАП, а также поправки 
по вопросам их приведения в соот-
ветствие с нормами Конституции.

Полосу подготовила 
Диана ТЫСЫМБАЕВА, Астана

ЗАЩИТА ПРАВ ДЕТЕЙ – 
ГЛОБАЛЬНЫЙ 
ПРИОРИТЕТ

Председатель Сената Парламента РК Маулен 
Ашимбаев принял участие в конференции «За-
щита прав детей в Республике Казахстан: дости-
жения и перспективы дальнейшего развития». 
Организованное Сенатом совместно с ЮНИСЕФ 
мероприятие посвящено 30-летию ратификации 
Казахстаном Конвенции ООН о правах ребенка.

Конвенция ООН о правах ребенка 
служит основополагающим докумен-
том по обеспечению защиты прав 
детей по всему миру. Будучи первым 
международным договором, ратифи-
цированным независимым Казахста-
ном, он также сыграл ключевую роль 
в совершенствовании национального 
законодательства в сфере защиты прав 
и интересов детей.

– Обеспечение прав и законных 
интересов детей – одно из важнейших 
направлений государственной полити-
ки Казахстана. Приоритетное внима-
ние вопросам в этом направлении уде-
ляет Президент страны Касым-Жомарт 
Токаев. Конвенция о правах ребенка 
имеет большое значение для мирово-
го сообщества и послужила основой 
для нашего сотрудничества с Детским 
фондом ООН (ЮНИСЕФ), – сообщил 
Спикер Сената.

За прошедшие годы Казахстан и 
ЮНИСЕФ реализовали множество 
сов местных программ и инициатив: 
был создан институт уполномочен-
ного по правам ребенка, реализуются 
реформы по улучшению качества обра-
зования и созданию инклюзивной об-
разовательной системы. Для оценки и 
мониторинга реализации прав ребенка 
в стране при содействии ЮНИСЕФ 
был внедрен Индекс благополучия 
детей Казахстана. Маулен Ашимбаев 
также отметил символичность старта 
программы «Национальный фонд – 
детям» в год 30-летия ратификации 
Конвенции о правах ребенка. 

Участники обсудили современные 
вызовы, препятствующие реализации 
механизмов защиты интересов ребен-
ка, и пути их преодоления, включая 
задачи по совершенствованию наци-
ональной правовой системы.

Одно из ключевых преимуществ со-
трудничества Казахстана с ЮНИСЕФ 
заключается в уникальной возмож-
ности интеграции международного 
опыта и лучших практик в области 
защиты прав детей. В этом контексте 
Спикер обратил внимание участни-
ков на совместных законодательных 
инициативах Сената Парламента с 
ЮНИСЕФ, в том числе направленных 
на повышение качества жизни детей 

и соцподдержку семей с детьми из 
уязвимой категории.

– Нулевая терпимость к насилию 
в отношении детей имеет важное 
значение для нашего государства. В 
апреле этого года по поручению Главы 
государства внесен ряд изменений и 
дополнений в законодательство стра-
ны, которые значительно ужесточают 
ответственность за любые формы на-
силия в отношении детей. Эти и ряд 
других инициатив являются неотъем-
лемой частью курса реформ Прези-
дента страны. Все они направлены на 
создание Справедливого Казахстана. 
Мы продолжим укреплять партнерство 
с ЮНИСЕФ и готовы к реализации 
новых идей и проектов, – подчеркнул 
Председатель Сената.

Обсудили эксперты и влияние ин-
формационного пространства и циф-
ровых технологий на формирование 
детства. Участники форума сошлись 
во мнении, что для решения подобных 
проблем необходим комплексный меж-
ведомственный подход.

– Казахстан демонстрирует устой-
чивый прогресс в борьбе с насилием в 
отношении детей, включая в цифровом 
мире. С принятием нового законода-
тельства об обеспечении прав женщин 
и безопасности детей в апреле 2024 
года, а также с учетом новых законо-
дательных инициатив, страна проходит 
важный этап по укреплению системы 
защиты детей. ЮНИСЕФ высоко ценит 
сотрудничество с Республикой Казах-
стан, ее вклад в создание безопасного 
будущего для каждого ребенка и готов 
поддерживать дальнейшие реформы. 
Вместе мы можем справиться с новыми 
вызовами и построить мир, где права 
детей полностью реализуются, – отме-
тил в своем выступлении представитель 
ЮНИСЕФ в Казахстене Рашед Муста-
фа Сарвар.

На конференции со своими докла-
дами также выступили уполномочен-
ный по правам ребенка Динара Закиева, 
министр просвещения Гани Бейсем-
баев, международный консультант 
ЮНИСЕФ Лидия Галеано, профессор 
кафедры психологии и коррекционной 
педагогики ВКГУ имени С. Аманжоло-
ва Ирина Мацкевич и другие.
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АКТУАЛЬНОЕ ЗА НЕДЕЛЮ

СОВЕТ

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ПРИЕМНЫЕ ПАРТИИ

В ПОИСКАХ СПРАВЕДЛИВОСТИ
Секретарь «AMANAT» Ержан Жылкыбаев провел прием граждан в Республиканской обще-
ственной приемной партии. Он рассмотрел обращения как в офлайн, так и в онлайн-фор-
матах из разных регионов. Жители поднимали вопросы не только частного, но и системного 
характера, решение которых требует внесения изменений в законодательство.

Жительница жилого массива 
«Уркер» города Астаны Алла Ку-
жатаева рассказала, что по собствен-
ной инициативе создала дворовый 
клуб для школьников, который посе-
щают свыше ста ребятишек. Там они 
обучаются хоровому пению, шахма-
там, также работает кружок кули-
нарии. И сейчас одна из основных 
проблем – поиск финансирования.

– Наш дворовый клуб работает 
полностью бесплатно, и наши пре-
подаватели работают фактически на 
голом энтузиазме, получая в месяц 
по 60 тысяч тенге, а это даже мень-
ше минимальной заработной платы. 
Клуб посещают и дети из неблагопо-
лучных и малообеспеченных семей, 
и если кружки станут платными, то 
дети вновь будут вместо полезного 
досуга проводить свободное время 
или на улицах, или в телефонах. Мы 
просим принять нормативно-право-
вой акт и придать дворовым клубам 
официальный статус. Возможно, тог-
да мы сможем получать бюджетное 
финансирование, вместо того чтобы 
зависеть от доброй воли спонсоров, 
– сказала она. 

В  о т в е т  С е к р е т а р ь 
«AMANAT» Ержан Жылкыбаев 
проинформировал заявительницу 
о планомерной работе партии в 
данном направлении. В частности, 
в рамках Астанинской городской 
предвыборной программы партии 
планируется открытие 15 дворовых 
клубов для двух тысяч детей и под-
ростков, проживающих на окраинах 

города. Он заверил, что вопрос об 
официальном статусе дворовых клу-
бов будет проработан на площадке 
партии с привлечением экспертов и 
представителей госорганов. 

Другая жительница «Уркера» 
Асем Жайсенбай подняла пробле-
му нехватки социальных объектов. 
По ее словам, население жилмас-
сива приближается к 100 тысячам 
человек, однако по-прежнему есть 
только одна школа и одна поликли-
ника, что создает массу проблем 
для граждан. Не менее актуален 
для уркеровцев и вопрос работы 
спасательных служб. В массиве нет 
собственной пожарной части, и если 
нормативное время реагирования на 
ЧС составляет максимум 8 минут, 
включая прибытие на место, то до 

«Уркера» пожарный расчет доби-
рается за 25 минут. 

– Свое пожарное депо мы ждем 
уже который год. И большинство 
домов у нас на печном отоплении. 
Каждую зиму возгорания про-
исходят примерно в 10 домах. В 
качестве временного решения мы 
просим, чтобы нам создали неболь-
шой пожарный дежурный пункт, 
на две машины, а для этого можно 
использовать один из заброшенных 
домов, – сказала она. 

Секретарь партии поручил 
взять данный вопрос на контроль, 
с тем чтобы депутаты столичного 
маслихата от «AMANAT» рас-
смотрели возможность выделения 
бюджетных средств на создание 
пожарной части.

О настоящем «хождении по 
мукам» рассказала общественный 
деятель, жительница Байконурского 
района столицы Гулден Зиядина. Без 
малого 30 лет жители частных домов 
в районе торгового дома «Тулпар» 
соседствуют с линиями высоковольт-
ных проводов. Из-за этого у местных 
жителей намного чаще встречаются 
онкологические заболевания либо 
болезни дыхательных путей. 

– Мы фактически живем в 
мик роволновке, и нашей беде дол-
гое время не уделяли должного 
внимания. Сейчас некоторые дома 
идут под снос, и жители получают 
компенсации, но, во-первых, это 
происходит крайне медленно, а, 
во-вторых, выплачиваемые суммы 
оставляют желать лучшего. А пока 

живем под постоянным облучением, 
с нагрузкой в 110 тысяч вольт, мно-
гих похоронили, многие получили 
инвалидность, – сказала она.

Ержан Жылкыбаев поручил 
создать оперативную комиссию из 
числа партийцев, депутатов город-
ского маслихата и представителей 
акимата, чтобы изучить ситуацию, 
провести выездной прием граждан 
и рассмотреть возможность уско-
рения выплаты компенсаций для 
местных жителей.

В этот же день Секретарь 
«AMANAT» выслушал заявителей 
и из других регионов. В частности, 
был озвучен ряд предложений по 
улучшению работы местных пред-
ставительных органов, особенно в 
части увеличения приемов граждан 
депутатами маслихатов. 

– Из года в год все больше 
казахстанцев в поисках справед-
ливости обращаются именно в 
общественные приемные партии 
«AMANAT». К примеру, защи-
тить права граждан помогает проект 
«Құқықтық көмек», в рамках кото-
рого каждый желающий получает 
безвозмездную юридическую под-
держку по любому вопросу, – сказал 
Ержан Жылкыбаев.

Напомним, по республике 
функционируют 226 общественных 
приемных партии «AMANAT», из 
них 1 республиканская, 20 регио-
нальных и 205 территориальных. 
В целом в этом году в обществен-
ные приемные обратились более 
110 тысяч человек, проведено почти 
25 тысяч приемов граждан. 60% всех 
обращений решены положительно.

На внеочередном ХХІІ Съезде 
партии «AMANAT» Глава государ-
ства Касым-Жомарт Токаев поручал 
перестроить партийную работу, 
отметив, что общественные прием-
ные партии должны стать местами 
притяжения для граждан, которые 
могли бы приходить туда не только 
с жалобами, но и с конкретными 
идеями по развитию страны. 

БЕЗОПАСНОСТЬ НАЛИЦО
Использование биометрической идентифика-
ции в сфере образования и здравоохранения 
обсудили на очередном заседании Респуб-
ликанского совета по вопросам экономики, 
цифровизации и развития инноваций при 
партии «AMANAT».

В настоящее время технология 
идентификации личности с помо-
щью веб-камеры уже внедрена в не-
которых детских садах и больницах 
страны в пилотном режиме. Как от-
метила председатель Совета, депутат 
Мажилиса Екатерина Смышляева, 
важно обезопасить личные дан-
ные казахстанцев при внедрении 
биомет рии и технологии Face ID.

– Министерства здравоохра-
нения и просвещения начали внед-
рение технологий Face ID. Также я 
знаю, что Министерство туризма 
и спорта готовится к внедрению 
биометрической аутентификации 
в систему Damu bala. То есть везде, 
где есть подушевое финансирование, 
так или иначе Face ID становится 
базовым требованием. Наша зада-
ча – чтобы оно было безопасным, 
чтобы наши граждане не страдали 
от этого. Потому что речь идет о 
достаточно уязвимых категориях. 

В частности, о детях. Детская био-
метрия во многих странах мира 
запрещена, – сказала она.

В Кызылординской области 
в 2023 году была создана рабочая 
группа для мониторинга 422 дет-
ских садов. Результаты показали 
несоответствие между табелями 
и реальным числом детей. Поэто-
му в Министерстве просвещения 
решили проводить учет посеще-
ния воспитанников детского сада 
с помощью Face ID. Проект был 
запущен с этого года в Кызылор-
динской, Атырауской, Жамбылской 
областях. Подробнее членов совета 
проинформировала вице-министр 
просвещения Арай Уразова.

– Воспитатель через мобиль-
ное приложение в смартфоне 
фотографирует ребенка у вхо-
да, после чего его фотография 
(биометрия лица) передается на 
сервер. Если биометрия лица сов-

падает, то в табеле посещаемости 
ребенку присваивается статус 
«Присутствует». Публикация, 
воспроизведение, использование 
и распространение фотографии с 
изображением других лиц, в соот-
ветствии с пунктом 2 статьи 145 
Гражданского кодекса, допускается 
только с их согласия, – сказала она.

При этом родители и педаго-
ги неоднократно выражали обес-
покоенность из-за риска утечки 
персональных данных и привлече-
ния воспитателей к выполнению 
несвойственных обязанностей. 
Имелись случаи, когда согласие у 
родителей получено не было. По-
этому Минпросвет рекомендовал 
исключить участие воспитателей 
в фотографировании детей и до-
работать систему, также строго 

соблюдать требования закона о 
сборе согласий.

Однако к системе Face ID необ-
ходимо подходить с осторожностью, 
не внедряя ее повсеместно, особен-
но в тех учреждениях, где подобная 
идентификация личности излишняя. 
Как считает член совета, депутат 
Мажилиса Юлия Кучинская, не сто-
ит торопиться с введением Face ID 
во всех детских садах страны.

– Есть документы, удостове-
ряющие личность. Есть цифровой 
формат их предъявления по сгене-
рированному QR-коду. У каждого 
ребенка с рождения есть свой до-
кумент, почему нельзя их использо-
вать для входа. Зачем придумывать 
Face ID. Я понимаю, мы хотим идти 
в ногу со временем, но когда речь 
идет о безопасности детей, нужно 
все очень хорошо взвешивать. Зав-
тра эти данные могут быть исполь-
зованы в разных целях. Я не считаю 
это необходимостью, я считаю, что 
Министерству просвещения надо 
найти другой способ фиксации того, 
что ребенок пришел в дошкольное 
учреждение или нет, – заявила она.

В свою очередь вице-министр 
здравоохранения Ербол Оспанов 

рассказал, что ведомство прове-
ло пилотный проект по Face ID 
в 56 медицинских организациях 
Астаны. Так, общее количество 
приемов превысило 813 тыс., 
при этом проведена идентифи-
кация 419 тыс. граждан, из них 
195 тыс. – через технологию Face 
ID. Теперь, начиная со следующе-
го года, министерство планирует 
масштабировать данный опыт по 
всей стране. При этом в системе 
здравоохранения от детской био-
метрии было решено отказаться. Да 
и у взрослых на самом деле всегда 
будет выбор – пройти идентифи-
кацию по цифровому документу 
или по биометрическим данным. 
Частные решения при этом исполь-
зоваться не будут. 

По итогам заседания члены 
совета приняли ряд рекомендаций 
в адрес центральных и местных ис-
полнительных органов, в том числе 
проработать механизмы защиты 
персональных данных граждан при 
эксплуатации системы Face ID, осо-
бенно в отношении несовершенно-
летних. Кроме того, Министерству 
здравоохранения необходимо регла-
ментировать использование камеры 
для биометрической идентифика-
ции, чтобы она включалась только 
в момент, когда человек вносится в 
медицинскую информационную 
систему, если он выбрал этот путь 
аутентификации.

Полосу подготовил
Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, Астана
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ГОСУДАРСТВО

ОТВЕТСТВЕННОЕ УПРАВЛЕНИЕ 
ВОДНЫМИ РЕСУРСАМИ
В ходе заседания Эко-
логического совета 
при партии «AMANAT» 
был поднят вопрос об 
охране и исследова-
нии подземных вод, 
водосбережении и 
ирригации, а также 
обновлениях систем 
водоочистных соору-
жений.

В своей вступительной речи 
председатель Экологического 
совета, член фракции партии 
«AMANAT» в Мажилисе Баур-
жан Смагулов отметил, что ох-
рана и исследование подземных 
вод в Казахстане – одна из важ-
нейших задач на сегодня. 

– Как известно, подземные 
воды составляют значительную 
часть водных ресурсов нашей 
страны. Они играют ключевую 
роль в водоснабжении, особенно в 
регионах с нехваткой поверхност-
ных вод. Вместе с тем основными 
вызовами являются загрязнение 
от сельскохозяйственных хими-
катов и промышленных выбросов 
и изменение климата, влияющее 
на уровень и качество подземных 
вод. На сегодняшний день актуа-
лизировано понятие «устойчивое 
управление подземными водами», 
что подразумевает их эффектив-
ное использование, – сказал он. 

Вице-министр водных ресур-

сов и ирригации Болат Бекнияз 
отметил, что в результате мно-
гочисленных реорганизаций, 
проведенных в геологической 
отрасли за последние тридцать 
лет, гидрогеологическая отрасль 
Казахстана практически переста-
ла существовать.

По его словам, системные 
проблемы возникли после ис-
ключения практически всех по-
ложений касательно подземных 
вод из Кодекса РК «О недрах 
и недропользовании», а также 
раздробления ответственности и 
финансирования гидрогеологиче-
ских работ между ведомствами. 

– Отсутствие центрального 
государственного ведомства по 
гидрогеологии привело к нынеш-
нему критическому состоянию 

изучения и управления подзем-
ными водами, являющимися со-
ставной частью водных ресурсов 
и имеющими стратегическое зна-
чение для отраслей экономики и 
жизнедеятельности населения 
страны, – сказал он.

Вице-министр сельского хо-
зяйства Баглан Бекбауов отметил, 
что в соответствии с поручением 
Главы государства ведется работа 
по увеличению площадей ороша-
емых земель с применением водо-
сберегающих технологий полива.

– В текущем году пока-
затель по ежегодному введе-
нию площадей с применением 
водосберегаю щих технологий 
составил 153,6 тысячи гектаров. 
За последние пять лет отмеча-
ется увеличение площадей под 

водосберегающими способами 
полива на 197,6 тысячи гектаров. 
При этом темпы роста увеличива-
ются ежегодно. Для достижения 
указанных показателей министер-
ство принимает соответствующие 
меры государственной и финансо-
вой поддержки, – сказал он. 

Также Баглан Бекбауов доба-
вил, что дальнейшая реализация 
мероприятий по бережному ис-
пользованию водных ресурсов 
обеспечит увеличение площадей 
орошения, а также позволит по-
высить эффективность орошае-
мого земледелия в целом. 

В свою очередь вице-ми-
нистр промышленности и строи-
тельства Рахымжан Исакулов 
отметил, что Глава государства в 
своем Послании в 2021 году пору-

чил обеспечить стопроцентный 
доступ населения к качественной 
питьевой воде до конца 2025 года. 

– При рассмотрении проек-
та бюджета на 2025–2027 годы, в 
Парламенте РК дополнительно на 
проекты водоснабжения и водо-
отведения, благодаря поддержке 
депутатов, поддержано выделе-
ние средств на сумму 41 милли-
ард тенге. Итого с учетом данных 
средств на 2025 год на проекты 
водоснабжения и водоотведения 
поддержано 108,6 миллиарда тен-
ге. Для сравнения, в текущем году 
выделено 218 миллиардов тенге. 
Для стопроцентного обеспече-
ния питьевой водой на сегодня 
имеется готовая проектно-смет-
ная документация дополнительно 
на сумму 125 миллиардов тенге. 
Просьба поддержать вопрос 
финансирования на 2025 год, – 
сказал он. 

В своем заключительном 
слове председатель Экологиче-
ского совета подытожил, что 
устойчивое управление подзем-
ными водами включает много 
аспектов: например, проведение 
гидрогеологических исследова-
ний для оценки запасов подзем-
ных вод и мониторинг качества 
подземных вод с использованием 
лабораторных анализов. 

– Касательно водоочистных 
сооружений, их обновление 
требует комплексного подхо-
да, включающего технические, 
экономические и экологические 
аспекты. Это поможет не только 
улучшить качество очищаемой 
воды, но и снизить воздействие 
на окружающую среду, – заклю-
чил Бауржан Смагулов. 

По итогам заседания совет 
принял ряд рекомендаций в адрес 
центральных и местных государ-
ственных органов касательно эф-
фективного использования водных 
ресурсов, а также обновления сис-
тем водоочистных сооружений. 

СОВЕТ

«ТАЗА ҚАЗАҚСТАН»

ЗАБОТА О РОДНОЙ ЗЕМЛЕ
В рамках общенациональной инициативы Главы 
государства Касым-Жомарта Токаева «Таза Қазақстан» 
партия «AMANAT» активно реализует экологическую 
акцию «Таза бейсенбі», направленную на защиту окру-
жающей среды и повышение экологической культуры. 

На сегодня в рамках этой акции собрано более 10 тонн мусора по 
всей стране, который отправлен на переработку. В акции приняли 
участие свыше 50 тысяч человек.

В Актюбинской области 
уборка проводилась в селах Ка-
ракемер и Акшатау в Ойылском 
районе. Депутаты районного 
маслихата, активисты молодеж-
ного крыла «Жастар Рухы» и 
местные жители совместно 
очистили 5 км придорожной 
территории от бытовых отхо-
дов. В ходе мероприятия было 
собрано более тонны мусора, что 
позволило жителям внести свой 
вклад в охрану природы.

– Эта акция – наша возмож-
ность проявить заботу о родной 
земле. Вместе с молодежью мы 
способствуем развитию культу-
ры защиты окружающей среды 

и популяризируем ее важность. 
Чистота природы – это будущее 
страны, и сохранять ее – наша 
общая обязанность, – отметил 
исполнительный секретарь Ой-
ылского районного филиала пар-
тии Еркин Жиеналин.

В стороне не остались и пар-
тийцы Мангистауской области. 
В Жанаозене также прошли 
работы по уборке территории. 
Были очищены участки возле 
Дворца бракосочетаний и здания 
филиала партии, убраны засох-
шие деревья и сорняки. В акции 
приняли участие члены партии, 
волонтеры и экоактивисты.

– Сохранять чистоту род-

ной земли – наша общая за-
дача. Подобные мероприятия 
повышают нашу гражданскую 
ответственность и формируют 
экологическую культуру. Через 
такие добрые дела мы прививаем 
молодежи бережное отношение 
к окружающей среде, – подчер-
кнул исполнительный секретарь 
Жанаозенского городского фи-
лиала партии Темир Мусаев.

Масштабно прошла акция 
и в Туркестанской области. В 
парке «30 лет Независимости» 
в селе Мырзакент активисты 
участвовали в осенней высадке 
деревьев, способствуя обновле-
нию облика населенного пункта. 

Вместе с местной интеллигенци-
ей, депутатами и активной моло-
дежью они не только занимались 
озеленением, но и очищали тер-
риторию от мусора.

– Посадка деревьев – это 
долг каждого перед своей род-
ной землей. Это не только забота 
о природе, но и отражение нашей 
культуры и патриотического духа. 
Каждое посаженное дерево – это 
ценный вклад в будущее страны, – 
заявила депутат Туркестанского 
областного маслихата Калыйма 
Жантореева.

В Жалагашском районе 
Кызылординской области более 
70 участников привели в порядок 
улицу Рахимова, срезав засохшую 
траву, побелив деревья и убрав 
мусор.

– Это не просто мероприя-
тие по уборке, но и наглядный 
пример формирования экологи-
ческой культуры у молодежи и 
заботы о родной земле. Чистота 
природы – важное направле-
ние для процветания страны, 
– подчеркнул волонтер Ерик 
Айдосулы.

Полосу подготовил
Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, Астана
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экономика

Валютный рынок

Раушан ДЖАПАРОВА, 
Астана

Тамара РАСТЕГАЕВА, 
Актау

регионы

Нацбанк повысил базовую 
ставку на фоне ослабления 
нацвалюты, которая на днях 
впервые перешагнула пси-
хологическую отметку в 500 
тенге за доллар. Также вы-
яснилось, что финансовый 
регулятор провел с 16 ноября 
валютные интервенции на 
$1 млрд, чтобы успокоить 
рынок.

На традиционной пресс-конференции 
главы Нацбанка Тимура Сулейменова по 
разъяснению факторов принятия решения 
по базовой ставке, которая после серии 
снижения была повышена впервые за 
последние два года до 15,25% с 14,25%, 
тема курса тенге ожидаемо оказалась са-
мой главной. 

Тимур Сулейменов признался, что ис-
пытывает не самые приятные ощущения 
от того, что именно при нем, как главе Нац-
банка, за доллар стали давать 500 тенге. 

– Чтобы панические настроения на 
бирже и в целом по финансовой системе не 

появились, нам пришлось делать интервен-
ции для того, чтобы произошла «мягкая 
посадка», давайте назовем ее так, чтобы 
тенге на новом уровне приземлился бо-
лее мягко. Мы точно уверены, что если бы 
этого не было (интервенций), была бы бо-
лее нестабильная ситуация. Сейчас рынок 
ищет сам, нас на рынке нет, надеемся, что 
рынок найдет равновесие самостоятельно, 
– сказал председатель Нацбанка.

К слову, в последний раз Нацбанк 
делал валютные интервенции в мае 2022 
года. 

Как пояснил Тимур Сулейменов, курс 
тенге превысил уровень 500 тенге за дол-
лар под влиянием совокупности внешних 
и внутренних факторов. Так, на мировом 
рынке нефти сохраняется высокая вола-
тильность, в том числе на фоне сильного 
доллара и ожиданий экономистов о том, 
что потенциальные торговые пошлины 
и увеличение поставок нефти из США и 
другие меры вновь избранного президента 
США приведут к переизбытку предложе-
ния на рынке.

Доллар США продолжает укреплять-
ся, что традиционно оказывает давление на 
валюты развивающихся стран. Например, 
за последние два месяца российский рубль 
снизился на 16,1%. Кроме того, за этот пе-
риод также наблюдается ослабление валют 
развитых стран: японская йена – на 5,5%, 
фунт стерлингов – на 5,2%, евро – на 4,5%. 
В то же время курс тенге за аналогичный 
период снизился на 6,6%. 

– Это главным образом связано с боль-
шей зависимостью нашей экономики от 
нефтедобычи, – констатировал Тимур 
Сулейменов. 

Кроме того, внутри страны спрос на 
валюту значительно вырос, в том числе 
на фоне преодоления обменным курсом 
психологического уровня: в последние 
дни объем биржевых торгов превышал 

среднедневные объемы в 2–3 раза. При 
этом предложение валюты осталось огра-
ниченным.

Совокупность этих факторов ока-
зывала значительное давление на курс 
тенге, в отдельные периоды в ходе торгов 
наблюдалась низкая, либо крайне низкая 
ликвидность, что создает условия для спе-
кулятивного давления и нарушает баланс 
на валютном рынке. В этих условиях, что-
бы стабилизировать ситуацию, сгладить 
резкие скачки курса и обеспечить рынок 
валютой, Национальный банк в последние 
дни проводил валютные интервенции. 

– Принятые меры позволили не допус-
тить дестабилизирующих колебаний об-
менного курса, способствовали снижению 
резких колебаний и стабилизации ситуа-
ции на рынке, – сказал Тимур Сулейменов.

Он добавил, что Нацбанк продолжает 
отслеживать конъюнктуру рынка. Курс и 
дальше будет формироваться в соответ-
ствии с рыночными факторами. Однако 
в случае сильных колебаний, которые не 
связаны с объективными факторами, На-
циональный банк готов и далее продол-
жить проведение валютных интервенций 
для восстановления справедливого курсо-
образования и обеспечения нормально-
го функционирования валютного рынка, 
отметил Тимур Сулейменов.

17 крупных инвестиционных проектов будут 
реализованы в 2025–2028 годах в Мунайлин-
ском районе Мангистауской области. На днях 
там побывал с рабочей поездкой аким регио
на Нурдаулет Килыбай, где ознакомился с 
реализуемыми на местах инвестиционными 
проектами.

Глава Мунайлинского райо-
на Ержан Кумискалиев предста-
вил инвестиционные проекты, 
направленные на повышение 
экономической активности 
района, в том числе на форми-
рование конкурентоспособных 
устойчивых производств, в сфе-
ре привлечения инвестиций в 
предпринимательство и сель-
ское хозяйство.

В районе до 2028 года пла-
нируется реализовать 17 новых 
крупных инвестиционных про-
ектов на общую сумму более 30 
миллиардов тенге. В результате 
будет открыто порядка 500 но-
вых рабочих мест.

Инвестиционные проекты 
относятся к таким сферам, как 
сельское хозяйство, экология, 
сортировка и переработка твер-
дых бытовых отходов, логисти-
ка, изготовление металлической 
крошки, агропромышленный 
комплекс, легкая промышлен-
ность, производство продукции 

бытовой химии и жилищное 
строительство.

На сегодняшний день од-
ним из проектов, реализуемых 
в сфере АПК, является живот-

новодческое хозяйство «Ізден 
Өсерхан» в селе Баянды. В на-
стоящее время фермерское хо-
зяйство полностью обеспечено 
инфраструктурой. В коровниках 

ведутся строительные работы. 
Для данного проекта рассматри-
вается кредит по ставке 2,5% по 
программе Северо-Казахстан-
ской области.

Также ТОО «Global KZ 
Company» по сортировке и 
переработке твердых бытовых 
отходов в настоящее время в 
пилотном режиме проводит 
сортировку пластиковых буты-
лок. В дальнейшем цель состоит 
в сортировке 80 тонн продукции 
в месяц. 

Работающее в этой же сфере 
ТОО «West recycling company» 
посредством установки 100% 
инновационных автоматизиро-
ванных систем (сигнализации, 
датчиков и т. д.) занимается вы-
возом и захоронением 150 000 
тонн твердых бытовых отходов 
в год.

ТОО «Kaz-Ling» через то-
варную марку «Tazalike» произ-
водит 10 тонн в месяц продуктов 

бытовой химии – жидкое мыло, 
универсальные чистящие сред-
ства. В соответствии с предстоя-
щими проектами планируется 
увеличить объем продукции 
на 250 тонн в год. 

В целях развития животно-
водства и сельскохозяйствен-
ной продукции крестьянское 
хозяйство « Ақатай» сел а 
Даулет в рамках программы 
«Нур Капитал» привлекло 
20 млн тенге, в настоящее вре-
мя на откорме 250–300 голов 
крупного рогатого скота и 
300 голов овец. Предстоящий 
план-заготовка мяса и мясных 
продуктов в объеме 600–800 
тонн в год.

Птицеводческое хозяйство 
«BAKYT KUS» в селе Баску-
дык занимается разведением 
перепелов. Сегодня предпри-
ятие зарабатывает продажей 
перепелиного мяса и яиц. Хо-
зяйство намерено выпускать 
на предстоящий период не 
только мясо в качестве сырья, 
но и тушеную птицу в качестве 
готовой продукции. В настоящее 
время планируется открыть цех 
мощностью по приготовлению 
1 тонны мяса и 5 тысяч штук ту-
шеной птицы в месяц.

Аким области Нурдаулет 
Килыбай поручил в срок завер-
шить проекты, направленные на 
улучшение качества жизни жи-
телей района.

Вместо слоВ – проекты

В поисках раВноВесия
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КРУПНЫМ ПЛАНОМ

ВРП – ВАЛОВОЙ 
РЕГИОНАЛЬНЫЙ 
ПРОДУКТ
Четвертый квартал те-

кущего года Туркестанская 
область встретила с рекордны-
ми показателями. По итогам 
минувшего квартала в бюджет 
поступило 181 млрд 200 млн 
тенге налогов и других посту-
плений, а объем валового ре-
гионального продукта достиг 
3,7 трлн тенге. Темпы эконо-
мического роста превысили 
110%. По этому показателю 
регион вышел на 6-е место в 
республике. 

«С начала года объем про-
мышленного производства в 
регионе составил 857 миллиар-
дов тенге, что на 106% больше 
по сравнению с предыдущим 
годом. Позитивная динамика 
наблюдается в горнодобыва-
ющей, машиностроительной, 
легкой промышленности, а 
также в производстве продук-
тов питания и мебели. Объем 
перерабатывающей промыш-
ленности достиг 409 миллиар-
дов тенге, увеличившись вдвое. 
Объем сельскохозяйственной 
продукции составил 747 мил-
лиардов тенге, что поставило 
регион на первое место в рес- 
публике. Объем инвестиций 
в основной капитал составил 
822 миллиарда тенге, что пре-
вышает плановые показатели», 
– информировал Канат Кайып-
бек, руководитель управления 
экономики и бюджетного 
планирования Туркестанской 
области на заседании аппарата 
акима области. Но оптимис- 
тичные цифры не стали пово-
дом к успокоению руководства 
области. 

«Работа ведется, но 
требуется усиление. Нужно 
открывать производственные 
предприятия и изучать опыт 
соседних стран. Конкрет-
ные результаты по созданию 
рабочих мест и предприятий 
крайне важны. Также будет 
осуществляться жесткий конт- 
роль за эффективным исполь-
зованием бюджетных средств 
и своевременной реализацией 
проектов в регионе», – заявил 
Дархан Сатыбалды, аким Тур-
кестанской области. 

Задачи, поставленные 
руководством области, – след-
ствие поручений Президента 
Казахстана Касым-Жомарта 
Токаева по обеспечению роста 
ВВП страны на уровне 6–7% 
к 2029 году. Осуществить это 
будет возможным, как заявил 
Глава государства, при пе-

рестроении экономической 
системы, что в конечном 
итоге приведет к процветанию 
страны и повышению благопо-
лучия казахстанцев. 

«Главная цель намеченных 
реформ – стабильный эко-
номический рост на уровне 
6–7%, чтобы к 2029 году 
увеличить объем националь-
ной экономики в два раза, до 
$450 миллиардов. Безусловно, 
это масштабная и сложная 
задача. Однако нам необходи-
мо обеспечить справедливое 
распределение национального 
богатства, чтобы каждый граж-
данин ощутил плоды посту-
пательного экономического 
развития. Это принципиаль-
ный вопрос. Для устойчивого 
будущего нашего государства 
нам предстоит во что бы то ни 
стало выполнить данную стра-
тегическую задачу», – заявил 
Касым-Жомарт Токаев. 

ПОКАЗАТЕЛИ 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
РОСТА
Туркестанская область, 

являясь по большей части сель-
скохозяйственным регионом, 
на данном этапе демонстриру-
ет значительные достижения в 
промышленном производстве, 
обрабатывающем секторе, 
производстве продукции 
легкой и пищевой промыш-
ленности, перерабатывающей 
промышленности, изготовле-
нию мебели. Так, в регионе по 
итогам 10 месяцев 2024 года 
промышленностью произве-
дено продукции без малого на 
миллиард тенге, что составляет 
около 109% роста по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года. Область по 

показателю роста занимает в 
республике 3-е место. Добы-
вающей промышленностью 
произведено продукции на 426 
млрд тенге – 6-е место в РК 
по росту. Обрабатывающей 
промышленностью произве-
дено продукции на 463 млрд 
тенге, что на 113% больше 
прошлогодних показателей. 
Это позволило области занять 
4-е место в РК по росту в этой 
сфере. Схожая картина во 
многих сферах – в производ-
стве продуктов питания рост 
составил 103,5%; рост в почти 
106% зафиксирован в легкой 
промышленности. В произ-
водстве нефтепродуктов рост 
составил более 146%; в метал-
лургии – 126%; в производстве 
мебели – 169%.

В городах и районах Тур-
кестанской области открыва-
ются важные инвестиционные 
проекты, реализация которых 

находится на постоянном 
контроле Туркестанского ре-
гионального инвестиционного 
штаба. Глава региона поручил 
продолжить работу по сопро-
вождению инвестиционных 
проектов. 

«Будь то большой или не 
такой крупный, все проекты 
не должны оставаться незаме-
ченными. Внести в протокол 
дорожную карту или план ра-
боты, акиматам своевременно 
исполнить свои обязанности. 
Некоторые проекты опаздыва-
ют. Надо координировать», –  
заявил на заседании инвес- 
тиционного штаба Дархан 
Сатыбалды. 

Работа по привлечению 
инвестиций не ограничивается 
местными компаниями или 
бизнесменами. Проведены 
важные переговоры с крупней-
шими международными компа-
ниями-гигантами, организо-

ваны визиты туркестанских 
предпринимателей в Китай, 
Россию, Австралию, Узбекис- 
тан, Катар и Южную Корею. В 
результате начата реализация 
6 инвестпроектов с участием 
иностранного капитала общей 
стоимостью 910 миллионов 
долларов США. Кроме того, 
в октябре на международный 
форум в Туркестан были 
приглашены представители 
127 иностранных компаний, 
подписано 35 меморандумов с 
привлечением 301 миллиарда 
тенге инвестиций. По сло-
вам акима области, в рамках 
подписанных соглашений с 
иностранными инвесторами 
начаты работы по открытию 
предприятий по производству 
дронов, видеокамер, медицин-
ской мебели, бытовой техники. 
Также в регионе реализуются 
проекты по строительству 
промышленного тепличного 
комплекса, заводов по произ-
водству алюминиевых изделий, 
промышленных холодильни-
ков, каустической соды, ПВХ, 
карбида кальция, извест- 
кового цемента. Строятся 
предприятия по переработке 
фосфоритных руд и нефте-
перерабатывающий завод. В 
дальнейшем туркестанские 
заводы будут не только обес- 
печивать продукцией страну, 
но и экспортировать ее. В 
ближайшее время в индустри-
альных зонах Туркестанской 
области откроются заводы по 
производству бытовой тех-
ники, растительного масла, 
газовых установок, лифтов, 
военных палаток, санфаянса, 
сэндвич-панелей, напитков. В 
области сформирован пул из 
145 значимых инвестпроектов 
в сферах энергетики, агро-
промышленного комплекса, 
производства, переработки и 
туризма. Благодаря их реали-
зации будет создано более 20 
тысяч рабочих мест, а посту-
пления в бюджет увеличатся на 
100 миллиардов тенге. Из них 
на сегодняшний день запущен 
31 инвестпроект стоимостью 

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

ТУРКЕСТАН ИНДУСТРИАЛЬНЫЙ

Сергей ПАВЛЕНКО,
Туркестан

Около 900 миллиардов тенге инвестиций поступило в Туркестанскую область с начала  
2024 года. Это почти на 20% больше, чем за аналогичный период прошлого года, сообщил 
аким региона Дархан Сатыбалды. При этом объем прямых иностранных инвестиций достиг 
685 миллионов долларов, а годовой план перевыполнен более чем в 1,5 раза.
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86 миллиардов тенге, создано 
более 1 300 рабочих мест.

СПЕЦИАЛЬНАЯ 
ЭКОНОМИЧЕСКАЯ 
ЗОНА «TURAN»
Во многом экономические 

успехи достигаются благодаря 
созданию в Туркестанской 
области в 2018 году СЭЗ 
«TURAN». Специальная эко-
номическая зона «TURAN» 
была сформирована поста-
новлением Правительства для 
увеличения экономического и 
инвестиционного потенциала 

Туркестана, превращение его 
в духовный и деловой центр 
Тюркского мира. Уже только 
физические парамерты СЭЗ 
говорят об уникальности но-
вого экономического инсти-
тута. Так, общая площадь СЭЗ 
«TURAN» составляет без 
тринадцати гектаров 4 тысяч 
гектаров и подразделяется на 
6 основных и дополнительных 
зон. Исторический центр, 
занимающий площадь 862 га, 
включает в себя территорию 
исторических и культурных 
памятников, предназначен для 
сохранения и развития куль-
турного и духовного наследия 
Туркестана. Второй зоной 
является административно-де-
ловой центр, занимающий 
больше полутора тысяч га, 
являющийся сосредоточением 
бизнес-объектов и админи-
стративных учреждений и 
деловой активности. Третья 
часть – промышленные зоны 
(Greenfield и Brownfield), рас-
положенные на 600 га рекон-
струированных промышлен-
ных зон Туркестана и Кентау. 
И еще одна – аэропортовая 
стратегическая зона, занима-
ющая площадь 967 га, пред-
назначена для расширения 
логистических и международ-
ных грузовых возможностей. 
На сегодняшний день в СЭЗ 
«TURAN» зарегистрировано 
137 проектов общей стоимо-
стью 550 млрд тенге. В резуль-
тате реализации этих проектов 
будет создано более 5 000 
постоянных рабочих мест. 
Обращает на себя внимание, 
что обязательные льготы для 
действующих или открытых 
предприятий на территории 

СЭЗ будут действовать до 2043 
года. Все это время предпола-
гается создавать экономиче-
ский центр региона, превратив 
Туркестан в международную 
бизнес- и инвестиционную 
площадку. 

ПРОМЫШЛЕННЫЙ 
ПОТЕНЦИАЛ 
СЭЗ «TURAN» 
В специальной экономиче-

ской зоне «TURAN» начали 
свою деятельность несколь-
ко значимых предприятий, 
которые играют важную роль 

в снижении уровня безработи-
цы в регионе и увеличении его 
промышленного потенциа- 
ла. Эти проекты считаются  
эффективными шагами в 
диверсификации экономики 
страны и привлечении инвес- 
тиций. Среди них  
ТОО «PSI Mineral 
Technologies» – завод по 
производству тяжелого обору-
дования для горно-металлур-
гического комплекса. Проект 
привлек инвестиции в размере 
8,33 млрд тенге. 

«На новом заводе произ-
водится тяжелое оборудова-
ние, необходимое для добычи 
полезных ископаемых. При вы-
ходе на проектную мощность 
будет создано 200 новых рабо-
чих мест. Уже сейчас 95% рабо-
чих, занятых на строительстве 
завода, – местные жители из 
Туркестана, Кентау, окрест-
ных поселков», – рассказал 
Жаксылык Орманов, главный 
инженер предприятия. 

Еще одним предприятием, 
обладающим большим про-
изводственным потенциалом, 
является ТОО «АЛТЫН 
ДАЛА МАҚТА» – завод по 
производству ПВХ труб со 
стоимостью проекта в 6,7 млрд 
тенге. Ну и, конечно, ТОО 
«Туркестанский хлопково-аг-
ропромышленный комплекс» 
– крупный проект по созда-
нию хлопкового кластера. 
Общая стоимость проекта 
составляет 147 млрд тенге. На 
церемонии закладки капсулы 
многопрофильного объекта по 
глубокой переработке хлопка 
и экспорту готовой продукции 
Дархан Сатыбалды и директор 
ТОО «Туркестанский хлоп-

ковый агропромышленный 
комплекс» Сюй Цзе подчерки-
вали социальную значимость 
этого проекта и высказали 
пожелание успехов в реали-
зации инициативы, которая, 
как предполагается, выведет 
хлопководство республики на 
новый уровень. 

«Важной частью нашего 
проекта является внедрение 
капельного орошения. Мы 
планируем использовать трубы 
диаметром 300–400 милли-
метров, при этом на каждый 
гектар будет необходимо 20 

метров прочных труб, которые 
соответствуют всем стандар-
там для производства хлопка. 
Мы уверены, что благодаря 
капельному орошению и хоро-
шему качеству нашего хлопка 
наше предприятие станет веду-
щим производителем тканей, 
которые будут пользоваться 

высоким спросом. Ткани из 
нашего хлопка будут востребо-
ваны на рынке», – заявил Сюй 
Цзе, директор ТОО «Туркес- 
танский хлопковый агропро-
мышленный комплекс».

В составе текстильной 
фабрики полного цикла будет 
построено 11 цехов – пря-
дения, производства ткани, 
окраски, обработки. Будет 
создано более 2 тысяч рабочих 
мест. План предусматривает 
производство 13 тысяч тонн 
пряжи в год, 50 млн метров 

домашнего текстиля, 7 млн 
комплектов постельного белья. 
Причем мощность производ-
ства будет увеличиваться с 
каждым годом. Строительство 
производственного комплекса, 
направленного на развитие 
хлопчатобумажного кластера, 
будет вести компания Xinjiang 
Lihua (Group) Co., LTD, 
которая работает напрямую 
с такими брендами, как Louis 
Vuitton и Gucci. В будущем 
швейные нити и ткани made 
in Turkestan будут продавать 
этим брендам-гигантам. 

Поскольку в Казахста-
не текстильная и швейная 
промышленность все еще 
недостаточно развита и кон-
курентоспособна, стоимость 
хлопка-сырца зависит от экс-
портного рынка. Для решения 
проблем хлопкового сектора в 
прошлом году по поручению 
акима области была утвержде-
на «Региональная дорожная 
карта развития хлопководства 
и поддержки хлопково-тек-
стильного клас- 
тера до 2027 года». В соот-
ветствии с документом будет 
проведена масштабная работа 
сразу по четырем направлени-
ям – диверсификация посе-
вов, обеспечение семенами, 
внедрение новых технологий, 
создание хлопкового класте-
ра. До 2027 года планируется 
создать 9 хлопковых кластеров, 
что должно устранить зависи-
мость от цен на хлопок. 

Туркестанская область – 
единственный регион в Казах-
стане, выращивающий хлопок. 
В этой отрасли задействовано 
около 70 000 человек в 25 000 
агроформированиях. В этом 
году хлопком засеяно 106 
тысяч гектаров, но урожай-

ность остается низкой из-за 
использования традиционного 
метода выращивания. Всего в 
хлопковом кластере планиру-
ется реализовать 9 проектов на 
сумму 226 миллиардов тенге. 
При полном запуске будет 
создано более 40 тысяч рабо-
чих мест. Урожайность хлопка 
увеличится в 3 раза, достигнув 
70 центнеров с гектара. В об-
ласти на 50 тысячах гектаров 
внедрены водосберегающие 
технологии. В этом году в 
городе Арыси, Жетысайском, 

Сауранском и Ордабасинском 
районах на 2,5 тысячи гекта-
ров были посеяны элитные 
сорта хлопка по китайскому 
опыту и с использованием 
китайской технологии. Эта 
технология позволяет получать 
60–65 центнеров урожая с 
одного гектара, экономя воду, 
энергию, трудовые ресурсы и 
минеральные удобрения. Это в  
2,5 раза выше среднего показа-
теля по области. 

«Начато создание хлоп-
ково-текстильного кластера, 
включающего выращивание 
элитных сортов хлопка и 
глубокую переработку сырья с 
использованием современных 
водосберегающих технологий. 
То есть охватывается весь про-
цесс: от выращивания хлопка 
до производства готовых 
текстильных изделий, таких 
как пряжа, ткань и одежда. В 
Туркестане началось строи-
тельство крупного завода по 
глубокой переработке хлоп-
ка», – сказал аким области 
Дархан Сатыбалды. 

На встрече с бизнесме-
нами глава региона попросил 
предпринимателей и инвесто-
ров не скрывать проблем и ре-
шать их сообща. После запуска 
проектов важно быть конку-
рентоспособными. «Наше на-
правление – открытие заводов 
и производств. Пусть предпри-
ниматели и инвесторы говорят 
о своих проблемах, не скрывая 
их. Поддержим, поможем», 
– заявил аким Туркестанской 
области. 

ВМЕСТО 
ЗАКЛЮЧЕНИЯ 
Инвестиционный порт-

фель СЭЗ «Turan» включает 
в себя 129 проектов на сумму 

более 530 млрд тенге. Из них 
реализовано 28 проектов 
стоимостью 214,55 млрд тенге. 
В данный момент реализуются 
95 проектов на 354 млрд тенге. 

Кроме того, в качестве 
участников промышленных 
подзон СЭЗ «Turan» зареги-
стрировано 13 проектов стои-
мостью порядка 41 млрд тенге. 
На их территории создано  
6 тысяч постоянных рабочих 
мест. При запуске всех  
проектов будет создано  
7 221 рабочее место.



СЕЛО И БИЗНЕС – ПОНЯТИЯ СОВМЕСТИМЫЕ
Земледелие и животноводство давно перестали быть единствен-
ными и основными источниками доходов в сельской местности. Как 
показали итоги первого года реализации проекта «Одно село – один 
продукт», идей для бизнеса на селе немало, и местные жители уве-
ренно претворяют их в жизнь. Яркий тому пример – предпринима-
тели области Жетысу, которые доказали, что сельский бизнес — это 
не только коровы и грядки.

Главная цель проекта «Одно 
село – один продукт» (ОСОП) – 
это возрождение сельских терри-
торий с использованием опыта 
Японии. В Стране восходящего 
солнца проект ОСОП зародился 
в 1970-х годах. Идея принадлежала 
экс-губернатору префектуры Оита 
Морихико Хирамацу, который 
предложил использовать потен-
циальные природные ресурсы для 
улучшения экономики сельских 
регионов. В итоге создание про-
дукции исключительно из местных 
ресурсов помогло не только пре-
одолеть экономический упадок, но 
и развить местный бизнес.

В нашей стране проект ОСОП 
был запущен в пилотном режиме в 
2021 году в четырех областях – Жам-
былской, Западно-Казахстанской, 
Костанайской и Мангистауской. 
После успешного старта в 2023 
году программа была включена в 
национальный проект по развитию 
предпринимательства на 2021–2025 
годы и начала реализовываться по 
всей стране. В ее рамках прове-
дены 20 региональных выставок 
с участием 519 производителей 
продукции из местного сырья, из 
которых отобраны 60 финалистов, 
большинство из них – сельские 
женщины. Как отмечают эксперты, 
данный проект представляет собой 

не только экономическую, но и 
глубокую социальную значимость. 
Он помогает жителям сел поверить 
в свои силы, раскрыть потенциал 
и реализовать амбициозные идеи. 
Финалисты проекта создают рабочие 
места для безработных, развивают 
местное производство и продвигают 
казахстанскую культуру на мировом 
уровне. Большой отклик данный 
проект нашел у жителей области 
Жетысу. Как сообщили в пресс-
службе акима области, в 2023 году 
на областной выставке в рамках 
проекта победителями стали три 
человека, а в нынешнем – уже девять 
предпринимателей региона. Одна 
из них – жительница села Койлык 
Светлана Мукашева. Женщина 33 
года проработала в сфере торговли. 
Сегодня она занимается садоводством 
и уже более десяти лет выращивает 
и перерабатывает плодово-ягодные 
культуры, предлагая потребителям 
натуральные продукты. В хозяйстве у 
Светланы полный цикл производства 
– от посадки и ухода за культурами 
до их обработки и реализации ко-
нечной продукции.

– Сегодня в еде молодежи очень 
много химии, я же стремлюсь дать 
натуральные и при этом вкусные 
продукты, – отметила предпри-
ниматель. – Из свежих фруктов 
изготавливаем джемы, компоты. 

Постепенно начала принимать 
заказы от односельчан. В 2013 году 
открыла собственное предприятие, 
на своем участке выращивала и 
перерабатывала продукцию. Мой 
бизнес начинался с выращивания 
садовых культур, таких как яблоки, 
малина, черника. Все сами сеем, сами 
выращиваем, сами все обрабатываем. 
Добросовестным трудом можно 
заработать на достойную жизнь.

Сначала Светлана Мукашева 
работала в одиночку, потом ей 
стала помогать семья. Но, когда 
бизнес начал приносить стабиль-
ный доход, бизнесвумен решила 
нанять работников. На сегодняшний 
день в ЧП «Мукашева» трудятся 
три человека, в сезонный период, 
когда увеличивается объем работ, 
количество работников достигает 
20–25 человек. Женщина планирует 
постепенно автоматизировать то, 
что пока выполняется вручную, 
открыть цех и запустить линию 
по переработке плодово-ягодных 
культур, состоящую из 10 гектаров 
яблоневого сада, одного гектара 
для разведения малины и черной 
смородины.

Другая жительница этого села – 
Юлия Фисюкова – делает мыло. По 
специальности она – фармацевт. 
Мыловарением занималась 10 лет в 
качестве хобби, а в последние пять 

лет всерьез увлеклась этим делом. 
Спрос на мыло высокий. Продукция 
самая разнообразная – мыло пода-
рочное, эксклюзивное, травяное.

– Так как мы живем в экологиче-
ски чистом регионе, мы добавляем 
травяные экстракты в моющие 
средства, – рассказала она. – Из 
растений делаем экстракты, которые 
заготавливаем в летне-осенний 
период. Из лекарственных трав 
производим более 40 видов моющих 
средств. Благодаря участию в про-
екте «Одно село – один продукт» 
у нас появились перспективы. Во-
первых, это новые клиенты, новые 
возможности продвижения рекламы.

Председатель Совета деловых 
женщин Саркандского района 
Кенжетай Тазабекова подчеркивает 
важность повышения экономиче-
ской активности женщин путем 
поддержки их бизнес-инициатив.

– Созданный в 2015 году Совет 
деловых женщин Сарканского 
района сегодня объединяет около 
40 человек, – отметила она. – Из 
них более 20 активных бизнес-леди 
успешно ведут свое дело. Основная 

цель Совета – поддержка новых 
бизнес-инициатив женщин, повы-
шение их финансовой грамотности, 
развитие навыков ведения бухучета и 
обеспечение доступности льготных 
кредитов и грантов.

В целом за 2023-2024 годы 
в проекте «Одно село – один 
продукт» приняли участие более 
70 предпринимателей Жетысу. 
Из них 20 вышли в полуфинал, 
12 стали победителями. Им были 
созданы возможности для участия в 
республиканских и международных 
выставках, в конкурсах на предо-
ставление грантов в размере 5 млн 
тенге. Кроме того, оказаны помощь 
и поддержка по продвижению 
бренда и продаж.

Как отмечают организаторы 
конкурса проектов «Одно село – 
один продукт», изготавливаемая 
продукция получит дальнейшее 
маркетинговое сопровождение, в 
том числе будет забрендирована 
и сертифицирована. А это в свою 
очередь позволит не только повы-
сить ее узнаваемость на рынке, но 
и продвинуть на экспорт.

АПК

ЗДОРОВЬЕ
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РЕГИОНЫ НЕДЕЛИ

РАК: ИСТОРИЯ ПОБЕД В ПОРТРЕТАХ
Онкология в Казахстане, как и во всем мире, 
остается одной из самых актуальных проблем 
здравоохранения. Но сейчас все больше по-
является уверенности в том, что онкология 
не приговор, и болезнь можно победить. Как 
это сделали 17 участниц проекта «Розовый 
октябрь», в рамках которого в Алматы про-
ходит уникальная выставка портретов «Сила 
женщины: побеждать, вдохновлять, жить».

На выставке «Сила женщины: 
побеждать, вдохновлять, жить» 
представлены портреты женщин, 
которые пережили рак молочной 
железы. В качестве моделей вы-
ступили 17 героинь с разными 
судьбами. У каждой из них было 
тяжелое лечение, им тоже было 
страшно, и иногда опускались 
руки, были побочные эффекты, и 
операции тоже были. Но главное, 
для них это был этап в жизни – 
сложный, драматичный, но только 
этап! Они прошли его, преодолели 
и живут дальше.

Как отмечают организаторы 
проекта «Розовый октябрь» в 
лице платформы prohealth.kz и 
КазНИИ онкологии и радиологии, 
женщины – уникальные творения, 
в силах которых преодолеть многое 

и дальше больше. И эта выставка 
с говорящим названием «Сила 
женщины: побеждать, вдохновлять, 
жить» – своего рода дань уважения 
женской стойкости и источнику 
вдохновения для всех.

– В Казахстане рак молочной же-
лезы занимает первое место по забо-
леваемости и четвертое – по смертно-
сти, – сказала на открытии выставки 
главный онколог страны, предсе-
датель правления АО «КазНИИ  
онкологии и радиологии» Диля-
ра Кайдарова. – По статистике, 
каждая восьмая женщина рискует 
столкнуться с диагнозом РМЖ в 
течение жизни. Именно поэтому 
этот проект так важен. Каждая 
участница этого проекта является 
примером стойкости и вдохновения 
для всех нас. Их истории напомина-

ют о том, насколько важны ранняя 
диагностика, поддержка близких 
и современные методы лечения в 
борьбе с этим заболеванием. Как 
главный онколог Казахстана, я хочу 
выразить глубокую благодарность 
всем, кто поддерживает пациентов 
и активно участвует в повышении 
осведомленности о профилактике 
и лечении рака. Вместе мы можем 
преодолеть любые преграды. Пусть 
эта выставка станет символом на-
дежды и напоминанием о том, что 
в борьбе за здоровье и жизнь всегда 
есть место для победы.

Кстати, именно проект «Розо-
вый октябрь» когда-то практически 
спас одну из участниц нынешней 
выставки, чей портрет украшает 
экспозицию.

– В 2022 году, в октябре, я уви-
дела посты в инсте про «Розовый 
октябрь», решила себя проверить, 
пропальпировала грудь, – поделилась 
воспоминаниями 29-летняя препо-
даватель японского языка, волонтер, 
дизайнер Динара Абеуова. – На-

шла у себя какое-то уплотнение и 
обратилась к врачам, но после УЗИ 
врач сказал, что, возможно, все само 
рассосется, конкретный диагноз я 
не узнала, так как была в Японии и 
не смогла детально и точно понять 
медицинские термины.

Вернувшись после учебы в 
Казахстан в 2023 году, девушка 
обнаружила, что шишка стала 
плотнее и больше, без промедления 
обратилась к маммологу. Прошла все 
этапы: УЗИ, маммография, трепан-
биопсия. Опасения подтвердились: 
это оказался рак молочной железы. 
Долгий путь лечения, после кото-
рого врач сказал: «Вы – здоровая 
женщина! Пусть так и будет до 
конца жизни».

Это лишь один пример из со-
тен других, доказывающих, что 
невозможное возможно.

– Наши участницы своим 
примером напомнили, как важно 
бережно относиться к своему 
здоровью, слушать свое тело и 
вовремя обращаться за помощью 
к врачам, – отметила организатор 
проекта и издатель prohealth.kz 
Адель Ануарбекова.

Выставка «Сила женщины: 
побеждать, вдохновлять, жить» 
продлится до 3 декабря. Каждый 
желающий сможет не только уви-
деть портреты, но и узнать истории 
участниц.

Фото Юрия ВЫБЛОВА

Полосу подготовила 
Оксана ЛЫСЕНКО, область Жетысу
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РАКУРС

РАЗГОВОР НАЧИСТОТУ

Почему самолеты могут вовсе перестать летать в Павлодар, и какой 
прок павлодарскому Прииртышью от программы переселения, если 
определенный процент переселенцев, получив полагающиеся им 
подъемные, в конечном итоге все равно возвращаются на свою южную 
родину? Об этом и о многом другом на брифинге в Службе централь-
ных коммуникаций в Астане рассказал аким Павлодарской области 
Асаин БАЙХАНОВ. 

Основное время аким Пав-
лодарской области посвятил 
живому общению в формате 
вопрос-ответ, благодаря чему 
брифинг получился инфор-
мационно насыщенным и 
динамичным. 

Очень много вопросов 
было посвящено последним 
случаям, связанным с сексуаль-
ным насилием детей. В области 
за 10 месяцев этого года зареги-
стрировано 30 фактов сексуаль-
ного насилия над детьми про-
тив 29 за аналогичный период 
прошлого. Неудивительно, что 
первый вопрос, адресованный 
Асаину Байханову, касался 
именно этой темы. 

– Можете прокомменти-
ровать эту эпидемию с наси-
лием? Почему в области идет 
такая нехорошая тенденция? 

– Ровно год назад после 
трагедии с Миланой Давыдо-
вой в селе Бескауга (девочку 
убила собственная мать, а 
затем заявила в полицию, будто 
бы малышка пропала – прим. 
авт) мы после детального и 
жесткого разбора полетов 
разработали систему, направ-
ленную на защиту прав детей, 
чтобы подобных трагедий 
больше не было. Ключевой мо-
мент этой системы – это выяв-
ляемость. Мы поставили своей 
целью информационно прора-
ботать и детей, относящихся 
к группе риска (из неполных 
семей, неблагополучных, 
социально уязвимых), и тех, 
кто отличается замкнутостью, 
выделяется закрытостью. На 
особый контроль были взяты 
1 362 ребенка из 573 семей. 
Педагоги обошли каждую эту 
семью с тем, чтобы понять, в 
каких условиях живет ребенок. 
Могу с уверенностью сказать, 
мы улучшили выявляемость. 
Половина из 30 случаев, во-
шедших в статис- 
тику по нарушению половой 
неприкосновенности несовер-
шеннолетних за 10 месяцев 
этого года, это факты не этого 
года. Эти случаи произошли 
в период с 2017 по 2021 год. 
Сейчас мы их выявили, что 
говорит о нашем стремлении 
максимально расположить де-
тей к откровенным разговорам 

с педагогами. Дети не должны 
бояться говорить. И мы будем 
продолжать эту работу дальше. 

Также хочу отметить, что 
25 из 30 случаев сексуального 
насилия над детьми прои-
зошли дома, где они должны 
чувствовать себя в максималь-
ной безопасности. Ни одного 
случая насилия детей не было 
в государственных учрежде-
ниях! Из 30 случаев 16 были 
раскрыты представителями 
государственных органов, то 
есть школьными психологами, 
педагогами, медиками во вре-
мя медосмотров. Мы поменяли 
уполномоченного по правам 
ребенка, которая полностью 
освобождена от основной 
работы и только занимается 
соблюдением прав детей и их 
защитой. 

– Почему не проводится 
работа именно с родителя-
ми? Понятно, если насилие 
происходит в доме, как 
минимум кто-то из родствен-
ников знает это. Почему 
правоохранительные органы 
в этом ракурсе не рассматри-
вают? 

– Безусловно, родители 
несут полную ответственность 
за то, что происходит с их 
детьми. В павлодарском лицее 
№ 8, когда там произошел 
инцидент между мальчиком и 
девочкой, в результате кото-
рого у школьницы оказался 
сломан нос, к административ-
ной ответственности были 
привлечены родители с обеих 
сторон. В случае с Майкаином 
девочка о сексуальном наси-
лии отчима говорила своей 
маме, мама не поверила, потом 
ребенок обратился к своему 

родному отцу. Оба родителя 
еще два года назад никаких мер 
не приняли, никуда не обра-
тились, не сделали никакую 
проверку слов ребенка. К 
сожалению, такие ситуации 
бывают, и у нас есть примеры, 
когда мы лишаем родительских 
прав за злостное неисполнение 
своих обязанностей. По пяти 
последним случаям, расследо-
вание которых сейчас идет, мы 
будем соответствующие меры 
принимать и в отношении 
родителей. Не должно быть 
безразличия! Были вопиющие 
случаи, когда насилие про-
исходило в одной из комнат 
трехкомнатной квартиры, а в 
другой в это время находились 
другие родственники. И все 
это было не ночью, а днем. 
Я, как отец 4 детей, получая 
каждую неделю такую новость, 
испытываю такой же стресс, 
как и все, кто об этом читает и 
слышит. Даже больше, потому 
что получаю всю информацию 
в деталях. Сейчас все это мы 
будем «расшивать» и искать 
причины: почему это произо-
шло, могли ли мы это предот-
вратить. Я, как руководитель 
региона, не снимаю с себя 
ответственности. Я полностью 
несу ответственность за все, 
что происходит в регионе, в 
том числе если даже это проис-
ходит дома. Я лично контроли-
рую ход всех расследований по 
фактам сексуального насилия 
над детьми. 

– Асаин Куандыкович, 
в этом году должна была 
начаться поэтапная рекон-
струкция взлетно-посадоч-
ной полосы павлодарского 
аэропорта. Но ремонт так и 
не начался. Почему? 

– Достаточно долго шли 
конкурсные процедуры по 
определению подрядчика, по-
том был судебный спор между 
подрядчиками – выигравшим 
и проигравшим. В конечном 
итоге они, насколько я знаю, 
подписали медиативное согла-
шение. Сегодня заказчик рекон-
струкции объекта – управление 
автомобильных дорог – утвер-
дил график работ по ремонту 
взлетно-посадочной полосы. 
Реконструкция предусматрива-
ет два этапа. Основные работы 
будут проведены летом 2025 
года. В этом году аэропорт 
будет работать по штатному 
расписанию, как и прежде, 
выполняя два раза в день рейсы 
в Алматы и трижды в неделю – 
в Астану. Хочу особо отметить, 
взлетно-посадочная полоса 
требует не просто ремонта, она 
очень давно не ремонтирова-
лась. Если мы в следующем году 
не сделаем ее полную рекон-
струкцию, то и нас об этом уже 
предупредили, в 2026–2027 
годах не сможем ее сертифици-
ровать и получить разрешение 
на прием воздушных судов. 

– Вы сказали, что ос-
новной объем работ по 
реконструкции «взлетки» 
начнется летом следующего 
года и завершится по плану 
в октябре. Значит ли это, 
что в самый сезон отпусков 
павлодарцы могут остаться 
без самолетов? 

– Я понимаю, что будет 
сезон отпусков. Конечно, мы 
будем этот вопрос изучать 
и смотреть. Но, повторюсь, 
если мы не будем делать ре-
конструкцию, мы вообще не 
сможем никакие суда при-
нимать. И еще один момент. 
Реконструкция взлетно-поса-
дочной полосы – это дорогое 
удовольствие. Речь идет о 16,5 
миллиардах тенге. Вкладывая 
такие большие средства, мы 
бы хотели, чтобы наша полоса 
позволяла принимать большие 
лайнеры, чтобы в будущем мы 
могли наладить транзит. Пав-
лодарская область имеет хо-
рошее конкурентоспособное 
преимущество перед другими 
аэропортами. У нас дешев-
ле авиакеросин, чем у всех, 
поскольку его производит наш 
ПНХЗ, и в отсутствии логис- 
тики он обходится дешевле. 

Кроме реконструкции 
взлетно-посадочной полосы, 
будет полностью обновлено 
и само здание аэровокзала. 
Мы планируем его расши-
рить за счет дополнительной 
пристройки и установить там 
эскалаторы. Этот проект мы 
финансируем из местного 
бюджета. Думаем, что в марте 
2025 года получим по нему 

положительное заключение 
государственной экспертизы. 

– Асаин Куандыкович, 
как Вы оцениваете эффект 
от реализации в регионе 
программы по переселению. 
Как показывает практика, 
есть случаи, когда пересе-
ленцы из южных регионов 
приезжают, получают все 
полагающиеся им государ-
ственные выплаты и спустя 
время вновь возвращаются 
на юга. По Вашему мне-
нию, есть ли вообще смысл 
тратить бюджетные деньги 
на переселенцев, если они 
все равно рано или поздно 
возвращаются на родину? 

– Павлодарская область – 
это трудодефицитный регион, 
которому всегда требуются 
работники. У нас очень низкий 
уровень безработицы. Понят-
но, что при большом объеме пе-
реселения всегда есть те, кото-
рые по тем или иным причинам 
возвращаются назад. В целом с 
2017 года по данной программе 
в Павлодарскую область была 
переселена почти 21 тысяча 
человек, из которых 16 тысяч 
– это внутреннее переселение 
и 5 тысяч – кандасы. С 2023 
года эта цифра составляет 6,5 
тысячи человек. Из них верну-
лись назад 300. Это 0,5–0,7% от 
общего количества переселен-
цев. Есть те, кто сертификаты 
трудовой мобильности не вер-
нули, но управление соцзащиты 
занимается возвратом через 
уведомление и судебные иски. В 
целом я считаю, что программа 
переселения нужна, особенно с 
учетом того, что у нас есть саль-
до отрицательной миграции 
в нашем регионе достаточно 
большой. А экономика региона 
растет! Краткосрочный индекс 
за полугодие составляет 6,5%, 
что полностью вписывается в 
поручение главы региона об 
обеспечении 6,5-процентного 
экономического роста. В таких 
условиях нам нужно пополнять 
кадровый потенциал. Это один 
момент. Второй связан с сель-
ской местностью. Павлодар-
ская область – один из самых 
высокоурбанизированных 
регионов Казахстана. 71% насе-
ления у нас живет в трех горо-
дах. Оставшиеся 29% жителей 
рассредоточены в 352 селах. 
В среднем получается около 
700 человек на село. Это очень 
мало. В Туркестанской области 
среднее село – это около 4 ты-
сяч человек. А инфраструктура 
практически у всех одинаковая. 
У нас много малокомплектных 
школ, порядка 212. Нам нужно 
пополнять их учениками. Поэ-
тому однозначно! Программа 
переселения нам нужна!

ОТ «ЭПИДЕМИИ НАСИЛИЯ» 
ДО ВЗЛЕТКИ

Ирина ВОЛКОВА,
Павлодар
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ОБЩЕСТВО 

Нургали 
АБИЛЬДАЕВ, 
Астана

ВЫДАЮЩИЕСЯ ЛИЧНОСТИ

ПРИОБЩЕНИЕ 
К ДУХОВНОМУ 
НАСЛЕДИЮ

Впрочем, чествование классика 
детской художественной литературы 
началось раньше. Прежде всего его 
100-летие включили в Календарь 
памятных дат ЮНЕСКО, благода-
ря чему юбилейные мероприятия 
получили более высокий статус и 
значительный резонанс. В Меж-
дународный день защиты детей – 
1 июня 2022 года – в столичном парке 
«Жетісу» по инициативе известного 
журналиста Жанболата Аупбаева был 
установлен памятник юному герою 
самой популярной повести писате-
ля «Меня зовут Кожа». Это стало 
своего рода прецедентом для нашего 
общества и в то же время приобще-
нием к общемировым традициям. А 
в январе 2023 года именем классика 
была названа одна из улиц Астаны.

Множество содержательных и 
разнообразных мероприятий прово-
дится в этом году, включая выставки, 
вечера памяти, литературно-музы-
кальные композиции, театральные 
постановки, презентации книг, 
причем как в столице, так и во всех 
регионах страны. Торжественное 
открытие памятника Бердибеку 
Сокпакбаеву состоялось на малой 
родине классика, в селе Нарынкол 
Алматинской области.

Особое место в этом ряду за-
нимает издание книг, посвященных 
писателю. Так, в вышедшем в 2024 
году сборнике «Жұмбақ жазушы» 
собраны выходившие в разные годы 
в различных изданиях статьи, эссе, 
воспоминания коллег-писателей, 
поэтов, журналистов, литературных 
критиков, родственников, людей, хо-
рошо его знавших. Его составители –
дочь писателя, Самал Сокпакбаева, 
видный писатель, драматург Баккожа 
Мукай, а также ветеран журналистики, 
бывший главный редактор республи-
канской газеты «Егемен Қазақстан» 
Жанболат Аупбаев. Баккожа Мукай, к 
сожалению, давно ушедший из жизни, 
указан в числе авторов по праву од-
ного из составителей самого первого 
сборника статей, по сути, предваря-
ющего нынешнее издание.

СОБСТВЕННЫЙ ПУТЬ 
В ЛИТЕРАТУРЕ

Среди авторов вошедших в эту 
книгу материалов – такие известные 
личности, как Музафар Алимбаев, 
Серик Кирабаев, Сайын Мурат-
беков, Рымгали Нургалиев, Аким 
Тарази, Дулат Исабеков и другие.

Вот что, к примеру, писал о 

классике ученый-литературовед, 
критик, академик НАН РК Серик 
Кирабаев: «Бердибек Сокпакбаев 
был одним из тех наших талантливых 
писателей, кто обрел собственный 
путь самовыражения в казахской 
литературе, обнажая и выпячивая 
правду посредством простого по-
вествования, нашел иной способ 
изображения индивидуальности, 
психологических особенностей 
персонажей» (перевод автора).

Высоко ценил творчество Берди-
бека Сокпакбаева народный писатель 
Казахстана Музафар Алимбаев, на-
звавший его «талантливым писате-
лем, который искал сокровищницу 
искусства не в библиотеке, а в трудной 
жизни, и нашел ее» (перевод автора).

Музафар Алимбаев приводит 
в своей статье несколько сценок из 
повести «Меня зовут Кожа». Одна 
из них рассказывает о том, как Кожа 
пробовал курить.

«Смешно требовать чего-ни-
будь от животного, которое не 
понимает, что можно и чего нельзя 
делать. Человек же зачастую отлич-
но знает, что поступить так-то или 
этак нельзя, и все-таки поступает. 
Именно это случилось и со мной. 
Мне было наплевать на подковырки 
Султана, но в то же время в голове 
засела мысль: «Допустим, я глотну 
дым. Не умру же я от этого. Поче-
му бы мне не глотнуть дым, хотя бы 
ради того, чтобы самому испытать 
его действие?».

Вы, дорогие читатели, если вам 
уже минуло двенадцать лет, сами зна-
ете, чем кончаются такие истории. Я 
глотнул дым, и вот обыкновенный 
мирный дым превратился в какой-то 
ядовитый газ, застрял у меня в горле 
и начал там ворочаться, щекотать и 
колоть меня. Я задыхался, кашлял. 
Из глаз катились слезы... Потом 
голова у меня закружилась, спина 
лошади взлетела куда-то кверху. Сул-
тан почему-то оказался сидящим на 
лошади головой вниз, небо покати-
лось в сторону, а придорожная трава 
двинулась прямо на меня...

 – Остановись! – закричал я...
Я пришел в себя в придорожной 

канаве. Меня мутило. Казалось, что 
клубок дыма добрался до желудка и 
продолжает неистовствовать там» 
(фрагмент из русскоязычной версии 
повести).

Автор статьи задает риториче-
ский вопрос, что эффективнее: су-

хое многократное предупреждение о 
том, что курение вредно для здоро-
вья, или же описание того неприят-
ного состояния, в котором оказался 
герой? И делает вывод, что найти 
столь действенный воспитательный 
метод – это проявление таланта.

СЛУЖЕНИЕ ВЫСОКОМУ 
ИСКУССТВУ

Еще одну книгу, изданную в 
этом году и также посвященную 
Бердибеку Сокпакбаеву, – «Өтірі-

гі жоқ өмір» – написал Жанбо-
лат Аупбаев. Ее можно назвать 
увлекательным путешествием, 
обстоятельным путеводителем 
по жизни и творчеству писателя. 
Автор путем собственных иссле-
дований, наблюдений и размышле-
ний, а также через призму мнений 
и воспоминаний людей, имеющих 
непосредственное отношение к 
писателю и его творчеству, рас-
крывает нестандартный и глубокий 
образ своего знаменитого земляка, 
погружает читателя в уникальный 
мир его наследия.

Впрочем, содержание книги 
по своей тематике заметно шире. 
Если первая из трех ее частей по-
священа непосредственно Бер-
дибеку Сокпакбаеву, его жизни и 
творчеству, то вторая повествует 
о его земляках и последователях из 
Нарынкола, успешно продолживших 
эстафету творчества, а третья – ве-

ликолепной природе родного края 
писателя, местным достопримеча-
тельностям. Книга иллюстрирована 
уникальными фотографиями.

За всем этим, безусловно, стоят 
огромный, кропотливый труд жур-
налиста, творческий и духовный, 
настоящее служение высокому 
искусству.

Стоит отметить, что Жанболат 
Аупбаев – земляк писателя, также 
выросший в богатом на таланты 
священном Нарынколе и не пона-
слышке знавший многих прототи-

пов героев и реальных персонажей 
его произведений. Ему близки и 
понятны личность и внутренний 
мир классика, знакомы описанные 
на страницах книг особенности 
повседневного быта сельчан, их 
характеры.

Жанболат аға – один из тех энту-
зиастов, благодаря усилиям которых 
зародилось и развивается «Бердібек-
тану» («Бердибековедение»).

Многие произведения Бердибе-
ка Сокпакбаева посвящены теме дет-
ства и предназначены для детей. В 
известной повести «Путешествие в 
детство» автор через призму судьбы 
маленького мальчика увлекательно и 
в то же время реалистично показы-
вает жизнь аула, а фактически всей 
страны, в трудные 30-годы. Произ-
ведение автобиографично. Жанбо-
лат Аупбаев в своей книге «Өтірігі 
жоқ өмір» отмечает, что помнит 
имена персонажей произведения, 
различные названия, связанные с 
той местностью, которые остаются 
неизменными и по сей день.

Особое внимание в книге уде-
ляется наиболее популярному про-
изведению писателя – «Меня зовут 
Кожа», а также рассказывается об 
истории создания памятника глав-
ному герою.

Повествуя об этом, журналист 
перечисляет имена наиболее извест-
ных казахских детских писателей, с 
сожалением констатируя, что их 
мало, а затем задается вопросом, на 
который сам же дает ответ: «Как 
вы думаете, какие образы и в памяти 
каких поколений остались незабы-
ваемыми?».

– Кожа, – сказали бы мы.
Да, перед нашим мысленным 

взором сразу же предстают писатель 
Бердибек Сокпакбаев и его произве-
дение «Меня зовут Кожа». Именно 
так. И это бесспорно».

НЕОБЫЧНАЯ ИСТОРИЯ 
НЕСТАНДАРТНОГО 
ПАМЯТНИКА

Именно Жанболат Аупбаев по 
праву является инициатором уста-
новки памятника главному герою 
повести, о чем в свое время писали 
многие СМИ. Его называли также 
автором данной идеи. Последнее, 
впрочем, как оказалось, заключало 
в себе некую тайну, которую, нако-
нец, решил раскрыть журналист...

О том, как появилась идея 
установки памятника, и какая тай-
на с этим связана, Жанболат аға 
рассказал во время нашей встречи 
у него дома.

– Что касается Кожа… В 2020 
году со мной встретились два чело-
века. Поговорили. Они сказали, что 
тоже, как и я, являются почитателя-
ми творчества Бердибека Сокпакба-

НАСТОЯЩИЕ ГЕРОИ 
БЕССМЕРТНЫ
Вековой юбилей выдающегося детского писателя Бердибека Сокпак-
баева, который отмечается в этом году, придал импульс дальнейшему 
развитию «Бердібектану» как разделу литературоведения, помог мно-
гим казахстанцам познакомиться ближе с жизнью классика казахской 
литературы, глубже познать его незаурядное наследие.
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Сая Загипова, 
Астана

ева, и поделились интересной идеей. 
В Астане появилось много однотип-
ных, статичных памятников, говорили 
они. Как, например, изготовленный на 
скорую руку памятник легендарно-
му казахскому борцу, олимпийскому 
чемпиону Жаксылыку Ушкемпирову, 
похожий скорее на скульптуру чинов-
ника, а не спортсмена. И попросили 
меня написать статью с предложением 
установить нестандартный памятник 
главному герою повести «Меня зовут 
Кожа», при этом не упоминая их имен, 
поскольку встреча была неофициаль-
ной и их мнение и предложение но-
сили личный характер. Но теперь, по 
прошествии времени, думаю, уже могу 
назвать их. Один из них – тележурна-
лист Мурат Кожамкулов, другой – ме-
диаменеджер Даулетхан Жиенкулов, – 
сообщил он.

Журналист с энтузиазмом вос-
принял идею, буквально загорелся 
ею. Его статья на эту тему под назва-
нием «Балалық бейнеміздің белгісі» 
вышла 20 декабря 2020 года в газете 
«Ана тiлi».

– В ней я рассуждал о том, что в 
цивилизованных странах с уважени-
ем относятся к героям литературных 
произведений, полюбившихся детям, 
и там есть традиция устанавливать им 
памятники. Привел множество приме-
ров. Среди них: памятники Гаврошу – 
из книги Виктора Гюго – в Париже, бре-
менским музыкантам – из сказки братьев 
Гримм – в Риге, бравому солдату Швей-
ку – из произведения Ярослава Гашека 
– в Самаре, Гарри Поттеру – из книги 
Джоан Кэтлин Роулинг – в Мад риде. 
Скульптуру Буратино из сказки Алексея 
Толстого установили в Самаре. В амери-
канском городе Ганнибал, штат Миссури, 
был воздвигнут памятник Тому Сойеру 
и Гекльберри Финну, главным героям 
романов Марка Твена. Причем жители 
сами собрали деньги для этого и переда-
ли мэрии. И я задался вопросом, почему 
бы не поставить памятник и главному 
герою повести «Меня зовут Кожа» как 
известному и любимому символическо-
му образу?! По данным Википедии, это 
произведение переведено на 68 языков 
мира! До каких пор мы будем тиражиро-
вать стереотипные скульптуры батыров 
с копьями, бородатых биев да современ-
ных деятелей в галстуках?! Здесь нужен 
творческий подход. Герои должны 
быть разно образными, отражающими 
разные стороны жизни, интересными 
для разных категорий населения, в том 
числе для детей. Такова общемировая 
тенденция, и мы должны это учиты-
вать. А образ любимого персонажа – 
юного Кожа, отвечающий мировым 
тенденциям, радовал бы детей, вызывая 
интерес к книге, к чтению. Возможными 
местами установки памятника я назвал 
территорию республиканского учеб-
но-оздоровительного центра для детей 
«Балдаурен» в Бурабае и окрестности 
города Алматы, где проходили съемки 
фильма, а также Нарынкол в Алматин-
ской области, где родился и вырос пи-
сатель.

Вскоре я узнал, что Президент, 
ознакомившись с моим материалом, 
с одобрением воспринял инициативу 
и поставил соответствующую визу. 
Спус тя некоторое время, на меня выш-
ли представители акимата столицы, ко-
торый стал заказчиком данного проек-
та. Я передал им экземпляр газеты со 
своей статьей. Мне показали несколько 
очень интересных эскизов памятни-
ка, я отметил некоторые как самые, на 
мой взгляд, стоящие. Но, оказывает-
ся, чем больше скульптурных фигур, 
тем дороже изготовление. К примеру, 
если памятник с одной фигурой стоит  
50 млн тенге, то с двумя – его стои-
мость возрастет уже вдвое, до  
100 млн. И в конечном счете, в том 
числе из соображений экономии, был 

выбран вариант, где Кожа изображен 
один, сидящим перед зеркалом. Таким 
образом был дан старт проекту, – по-
делился коллега.

Инициатора необычного и ин-
тересного проекта периодически ин-
формировали о процессе изготовления 
памятника. Наконец, в 2022 году сооб-
щили, что 1 июня состоится открытие 
памятника. В тот период вдруг объяви-
лось сразу несколько «инициаторов» 
создания памятника герою повести 
Бердибека Сокпакбаева. Впрочем, пос-
ле выступлений Жанболата Аупбаева 
на телевидении и радио, в ютубе они 
так же неожиданно исчезли.

– Меня как инициатора создания 
памятника пригласили на его торже-
ственное открытие в столичном парке 
Жетысу, которое организовал акимат 
столицы. Это было 1 июня, в Между-
народный день защиты детей. Собра-
лось много людей. Среди приглашен-
ных были также исполнитель главной 
роли в фильме Нурлан Сегизбаев, дочь 
писателя, Самал Сокпакбаева, сын и 
невестка снявшего картину «Меня 
зовут Кожа» режиссера Абдуллы 
Карсакбаева и другие, – вспоминает 
журналист. – Когда мне предоставили 
слово, я выразил признательность за 
проявленные внимание и уважение к 
творческому наследию выдающегося 
писателя. Очень хорошо выступила 
Самал, которая поблагодарила меня 
и всех, кто имел отношение к созданию 
памятника, подчеркнула его неорди-
нарность. Высказанное ею предло-
жение присвоить имя отца одной из 
улиц Астаны тут же было поддержано 
присутствовавшим заместителем аки-
ма столицы. И действительно, спустя 
примерно полгода, именем Бердибека 
Сокпакбаева была названа улица № 87 
в районе Коктала…

Юный Кожа 
остается с нами

Во время нашей встречи Жанбо-
лат аға размышлял о нелегкой судьбе 
своего выдающегося земляка, который 
отличался правдолюбием и беском-
промиссным характером, не склонял 
голову перед сильными мира сего. 
Писатель рано лишился матери, с дет-
ства познал лишения, голод, тяжелый 
физический труд. Непростым был и его 
творческий путь. Та же повесть «Меня 
зовут Кожа», ныне входящая в число 
шедевров казахской классики, когда-то 
вызвала большой скандал и подверглась 
жестким обвинениям из-за нестан-
дартного главного героя, склонного 
к различным проделкам и шалостям. 
И только после того, как ее перевели 
на русский язык и выпустили в изда-
тельстве «Детгиз» в Москве, а после 
успеха переиздали и перевели на многие 
другие языки мира, наконец, книгу оце-
нили по достоинству и в нашей стране. 
Можно сказать, успех повести закрепил 
снятый по ней замечательный однои-
менный фильм режиссера Абдуллы 
Карсакбаева, завое вавший специаль-
ный приз Каннского кинофестиваля.

…Памятник маленькому Кожа в 
парке «Жетісу», не похожий на скуч-
ные, величественные статуи, привле-
кает внимание многих юных посети-
телей, которые трогают, залезают на 
него и ведут себя так, словно скульп-
тура изображает не национального 
героя, а простого мальчишку. Хотя, 
по сути, так оно и есть. Юный герой 
Бердибека Сокпакбаева – один из тех 
немногих литературных персонажей, 
простых, живых, интересных, которые 
без всяких громких слов приобщают к 
настоящему искусству и общечелове-
ческим ценностям многие поколения 
мальчишек и девчонок.

Фото из личного архива 
Жанболата АупбАевА

Торжественная церемония награждения ТОП-
10 финалистов национальной премии «Учитель  
Казахстана» прошла в Астане в рамках крупнейшего 
на Евразийском континенте, масштабного междуна-
родного события Nobel Fest & Teachers’ Summit-2024. 
Национальная премия «Учитель Казахстана» про-
водится при поддержке Министерства просвещения 
РК. Официальными партнерами премии на этот раз 
выступили «Freedom Bank» и «Bilim Land». Стра-
тегическим партнером стал Казахский национальный 
педагогический университет имени Абая.

– С 2009 года мы прилагаем все усилия для по-
пуляризации науки в Казахстане, организуя лекции 
с лауреатами Нобелевской премии и инициируя та-
кие программы, как национальная премия «Учитель  
Казахстана», – отметил генеральный директор 
Nobel Fest Максат Курбенов.

На саммите педагогов собрались педагоги, уче-
ные и международные эксперты из сферы образо-
вания. Сразу три победителя Глобальной премии 
«Учитель Мира» Ранджицин Дисале (2020), Кей-
шиа Торп (2021) и Сестра Зеф (2023) поделились 
с казахстанскими педагогами своим опытом.

Одним из главных событий саммита стал озву-
ченный ТОП-10 финалистов, которые станут но-
минантами от Казахстана на Глобальную премию 
«Учитель Мира», где призовой фонд составляет  
1 миллион долларов. В ТОП-10 финалистов нацио-
нальной премии «Учитель Казахстана» вошли 
учитель химии «Школа-лицей № 95» г. Алматы 
Татьяна Белоусова, преподаватель информатики 
NIS г. Костаная Александр Шерцер, учитель-экс-
перт по физике NIS г. Тараза Мирлан Джусамбаев, 
учитель истории общеобразовательной средней IT 
школы-лицея № 72 имени Абиша Кекилбаева в г. 
Актобе Еркин Тобылбаев, преподаватель казахско-
го языка и литературы NIS г. Кызылорды Гүлзат 
Шынтасова, учитель информатики и математики 
средней школы № 7 города Алтая ВКО Салтанат 
Садыкова. Также среди них – Бақытəлі Даулешяр, 
преподающий физику в средней школе имени Асета 

Бейсеуова в с. Каргалы Жамбылской области, его 
коллега Дарья Чижевская, которая так же учит де-
тей азам физики в физико-математической школе 
«Tamos Education» г. Алматы, учитель казахского 
языка и литературы ТОО «Экономический лицей» 
г. Астаны Нұржан Байсақов и Октябрина Жүніс, 
преподающая математику в школе-лицее № 71 го-
рода Астаны.

– На участие в национальном этапе премии 
заявки подали более 2 200 участников со всего Казах-
стана, в результате были отобраны ТОП-50 финалис-
тов, а в последующем определились ТОП-10 фина-
листов. Казахстанские учителя продемонстрировали 
не только высокие академические достижения. Они 
внесли весомый вклад в развитие образовательной 
системы, проявили активную гражданскую пози-
цию, показали общественно важные социальные 
проекты, – говорит Максат Курбенов.

Напомним, что критерии отбора определя-
ются в рамках правил Глобальной премии «Учи-
тель Мира», проводимой Фондом Варки (Varkey 
Foundation). В состав независимой Академии судей 
входят эксперты в области образования, представи-
тели государственных и общественных организаций, 
а также финалисты прошлых лет. Их работа в каче-
стве судей является волонтерской и общественной 
и направлена на прозрачную и объективную оценку 
вклада учителей в образование и общество.

По мнению генерального директора Nobel Fest 
Максата Курбенова, философия премии ориентиро-
вана на воспитание граждан мира, а слоган Фонда 
Варки – «Менять жизни людей через образование».

– Учитель не только передает знания, но и яв-
ляется примером для подражания, наставником для 
своих учеников. Важным критерием выбора лучших 
учителей является их вклад в развитие общества: 
волонтерские проекты, социальные инициативы, 
активная гражданская позиция и демонстрация 
важности роли учителя не только в стенах школы, 
но и за ее пределами, – считает он.

Напомним, что Nobel Fest – это не просто уни-
кальная возможность для молодежи прокачать свои 
лидерские навыки, это еще и шанс стать частью гло-
бального сообщества прогрессивных мыслителей.

Человек труда

Менять жизни людей 
Через образование
На прошлой неделе в Казахстане на одного тенгового милли-
онера стало больше! Им стала учитель химии из школы-лицея 
№ 95 г. Алматы Татьяна Геннадьевна Белоусова, победитель 
национальной премии «Учитель Казахстана». Ей вручили  
10 млн тенге. Татьяна Белоусова на протяжении более чем 
40 лет сеет доброе, вечное и разумное в одной школе и ак-
тивно участвует в развитии образовательной системы Казах-
стана.  В своей работе она сочетает классические методики 
с современными технологиями, что делает обучение более 
результативным. Одним из ее проектов стал МЕКТЕП OnLine, 
где создаются бесплатные видеоуроки для школьников  
из разных уголков мира. Сейчас она продолжает развиваться 
и осваивать новые горизонты, обучаясь в докторантуре одного 
из зарубежных университетов.



ГРАНТ ПОМОГ ОТКРЫТЬ ШКОЛУ
Образовательный центр по изучению ино-
странных языков, действующий в Семее, яв-
ляется примером успешного малого бизнеса, 
который был создан и получил дальнейшее 
развитие благодаря поддержке государства.

В 2023 году основатель центра  
Акерке Каирханова стала обла-
дателем безвозмездного гранта 
в размере пяти миллионов тенге.

Однако начинала она не с 
нуля – у молодого специалиста 
были хорошие предпосылки для 
создания своей школы в виде 
отличного образования и знаний, 
опыта преподавательской работы 
и наличия лицензии на подготовку 
к IELTS. Но самое главное – были 
огромное желание открыть свое 
дело, четкое видение, как реали-

зовать проект, и оригинальная 
идея. Последний фактор стал 
решающим при рассмотрении 
заявки на получение гранта, так 
как приоритетными являлись ин-
новационные проекты. Новизна 
и креативность идеи заключались 
в применении гибридной формы 
обучения, то есть в двух форматах – 
офлайн и онлайн. Кроме того, у 
Акерке была лицензия, дающая 
право готовить учеников к сдаче 
теста на знание английского языка, 
который требуется для поступле-

ния в некоторые вузы Казахстана 
и дальнего зарубежья, а также 
для участия в международных 
проектах и при приеме на работу 
в компаниях.

– Наш проект сочетает оф-
лайн- и онлайн-обучение – метод, 
ранее не применявшийся в ре-
гионе. Идея родилась благодаря 
моему опыту обучения в Южной 
Корее, где я увидела эффектив-
ность современных подходов. 
Сегодня наши ученики успешно 
сдают IELTS и достигают своих 
целей, конечно, это вдохнов-
ляет на дальнейшее развитие. 
Я благодарна государству за 
возможность реализовать этот 
проект и внести вклад в развитие 
образования в регионе, – поде-
лилась предприниматель.

Акерке Каирханова, которая 
свободно владеет тремя языками, 
начала преподавать в учебных 
заведениях с 2017 года. Для 
работы в центре она привлекла 
еще четырех специалистов, 
чтобы расширить услуги. Таким 
образом, слушатели курсов, 
кроме английского языка, могут 
изучать немецкий и корейский 
языки.

Ежемесячно в центре про-
ходят обучение 50 учеников, а 
краткосрочные подготовительные 
курсы для прохождения тести-
рования IELTS в год проходят 
100 студентов.

Как сообщил Мурат Малик-
аждар, руководитель отдела по 
поддержке и развитию частного 
предпринимательства управ-

ления предпринимательства и 
индустриально-инновационного 
развития области Абай, реализа-
ция программы по выдаче грантов 
в размере до пяти миллионов 
тенге продолжается.

– В этом году приоритетными 
являются проекты с социаль-
ной направленностью, а также 
проекты, ставшие финалистами 
программы «Одно село – один 
продукт», – пояснил Мурат 
Маликаждар.

По информации руководи-
теля отдела, в конкурсе, который 
прошел в этом месяце, приняли 
участие 20 человек, из которых 
16 были объявлены победителями. 
В общей сложности на реализа-
цию проектов в 2024 году было 
выделено 105 млн тенге.

ОБРАЗОВАНИЕ

ОБЩЕСТВЕННЫЙ ТРАНСПОРТ
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ОБЩЕСТВО

АВТОБУСЫ, КОТОРЫЕ НЕКОМУ ВОДИТЬ
Работа общественного транспорта адми-
нистративного центра области Абай стала 
ахиллесовой пятой местной исполнительной 
власти. От жителей Семея регулярно посту-
пают жалобы на ненадлежащее исполнение 
перевозчиками своих обязательств. На про-
тяжении многих лет уехать на автобусе утром 
или в вечерние часы весьма проблематично, 
и жителям приходится переплачивать за услуги 
такси или жертвовать временем в процессе 
долгого ожидания.

Как говорят руководители 
компаний-перевозчиков, для каче-
ственной работы общественного 
транспорта не хватает либо авто-
бусов, либо водителей.

На днях для города закуплено 
18 новых автобусов, а поможет 
ли это разрешить ситуацию, рас-
сказали градоначальник Нурбол 
Нурсагатов, заместитель городского 
акима Адилет Турысбек, руково-
дитель и специалисты городского 
отдела пассажирского транспорта 
и автомобильных дорог.

– В целом городской автопарк 
обновляется ежегодно, однако 
вслед за этим следует работа по 
перестройке маршрутов и посте-
пенному выводу из эксплуатации 
устаревших единиц общественного 
транспорта.

В прошлом году мы поменяли 
70 автобусов, в этом году – 90. На 
данный момент мы закупили еще 
18 автобусов, из которых 10 – боль-
шого класса, а другие восемь – 
малого класса. Мы поменяли уже 
160 автобусов – это около 50% 
подвижного состава, – сообщил 
аким города Нурбол Нурсагатов.

Градоначальник подчеркивает, 
что теперь автобусов хватает и 
перевозчикам нужно стремиться  
к 100% выходу на линию всех 
единиц общественного транспор-
та. Но на данный момент это не 
представляется возможным, так 
как водителей, работающих в 
городских автопарках, остро не 

хватает. Причем дефицит кадров 
наблюдается уже на протяжении 
пяти лет.

– В парке «Авто Транс Семей» 
имеется 300 автобусов разного 
класса. Соответственно работают 
около 300 водителей. При этом 
не хватает около 100 водителей 
с категорией «D», чтобы ввести 
посменную систему, – сетует учре-
дитель автопарка Григорий Пинчук.

Аким города заверил, что для 
привлечения новых водителей 
им вскоре поднимут заработную 
плату и обеспечат улучшенные 
условия труда. Также он отметил, 
что в следующем году в автопарк 
планируется закупить еще 40–50 
автобусов среднего класса. Конечно, 
замена материальной базы – это 
важное условие функционирования 
автопарков, однако это далеко не 
единственная проблема общест-
венного транспорта города.

Семей развивается стреми-
тельно, особенно после того, как 
вновь обрел статус областного 
центра. Активными темпами идет 
жилищное строительство. Однако 
вполне логично, что за таким ростом 
не будет поспевать обществен-
ный транспорт. Так, маршруты 
автобусов просто не охватывают 
все необходимые точки, оставляя 
большинство горожан без возмож-
ности беспрепятственно и удобно 
добираться до намеченной точки.

При этом и количество авто-
бусов на маршрутах распределя-

ется не рационально – зачастую 
на одну из линий выходит сразу 
по пять единиц транспорта, а по 
другой ветке курсирует только 
один автобус.

– Действующая маршрутная 
схема была разработана в 2017 году. 
Она уже изрядно устарела, так как 
появились новые микрорайоны. 
В следующем годы мы планируем 
разработать новую схему мар-
шрутного движения автобусов 
по городу Семею. Будет проведен 
анализ пассажирского потока, 
движение маршрутов. Все это 
будет обсуждаться открыто на 
общественных слушаниях, – от-
метил заместитель акима города 
Адлет Турысбек.

Однако, как было отмечено 
городским отделом пассажирского 
транспорта и автомобильных дорог, 
для пересмотра маршрутной схемы 
будет необходимо привлечение 
специалистов.

– Нужно обследовать проблем-
ные маршруты, изучить отдаленные 
участки. Потом, отталкиваясь от 
этих данных, принять соответст-
вующие меры. Для этого нужен 
научный подход. Анализ логистики 
пассажирского потока займет 
ориентировочно около полугода. 
Конечно, будут рассмотрены новые 
маршруты, – комментирует испол-
няющий обязанности руководителя 
городского отдела пассажирского 

транспорта и автомобильных дорог 
Адилбек Увасилов.

Помимо прочего, практически 
все жители города Семея сталки-
вались с тем, что после семи часов 
вечера дождаться автобус просто 
невозможно – их нет на линии, 
последние рейсы уже завершены. 
Особенно это стало актуально 
для горожан со сменой часового 
пояса, когда темнеть, а значит, и 
холодать, стало значительно рань-
ше. Для решения этой проблемы 
было предложено изменить модель 
субсидирования общественного 
транспорта, причем уже с первого 
января следующего года.

Если раньше субсидии пере-
возчикам выделялись на основании 
расчета тарифа на одного пассажира, 
то теперь субсидии планируется 
выделять на основании расчетной 
стоимости маршрута. То есть раньше 
перевозчики ориентировались на 
активный пассажирский поток, а 
менее «популярные» маршруты 
часто обходили стороной. Теперь 
же средства перевозчики будут 
получать за счет пройденного кило-
метража, а количество пассажиров 
при этом никакой роли играть не 
будет. Предполагается, что это 
простимулирует водителей как 
можно дольше оставаться на линии.

Как сказали представители 
акимата, о нарушениях перевоз-
чиками интервала и длительности 
нахождения на маршрутах в отделе 
городского транспорта и пасса-
жирских дорог знают. Для этого 
принимаются необходимые меры, 
каждая жалоба рассматривается, 
хотя, как показывает практика, 
не всегда результативно. Однако 
контроль над деятельностью пе-
ревозчиков определенно имеется.

– В случае нарушения регуляр-
ности движения мы, в соответствии 
с правилами субсидирования, имеем 
право снизить сумму субсидирова-
ния пропорционально выполнен-
ному плану. Без внимания мы это 
не оставляем. Центр управления 
пассажирских перевозок предо-
ставляет нам сведения, на какой 
процент выполнен план на том 
или ином маршруте, – подчеркнул 
Адилбек Увасилов.

Заместитель акима города 
отметил, что на всех маршрутах об-
щественного транспорта внедрено 
электронное билетирование, для 
всех автопарков действуют единая 
диспетчерская и контрольная 
службы. Все сведения оттуда пере-
даются заказчику, который в свою 
очередь регулирует финансовые 
средства согласно этим сведениям.

Полосу подготовила 
Айман ШАРИПХАНОВА, область Абай
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Проект «Ауыл аманаты» нацелен на повышение доходов сельчан,  
и результаты последних двух лет его реализации впечатляют. Только  
в Карагандинской области проект, разработанный партией «AMANAT», 
позволил сельским жителям получить на развитие предпринима-
тельства около 500 микрокредитов на 3,8 миллиарда тенге. Об эф-
фективности и дальнейшей реализации программы говорили на 
совещании, прошедшем в Карагандинской области.

Ключевой должна стать роль 
сельских акимов, которые луч-
ше других знают все проблемы, 
волнующие сельчан. Подводя 
текущие итоги проекта «Ауыл 
аманаты», участники встречи 
отметили, что программа значи-
тельно улучшила жизнь сельчан 
и повысила их благосостояние. 
Жители Карагандинской обла-
сти все чаще получают льготные 
кредиты под 2,5%, приобретая 
на эти средства сельскохозяй-
ственных животных, занимаются 
растениеводством, открывают 
хлебопекарни, строят теплицы, 
овощехранилища, цеха по пере-
работке мяса и молока. Своим 
успешным опытом участники 
встречи делились с земляками.

– Я решила участвовать в 
программе и получила кредит 
в 8,5 миллиона тенге. На эти 
деньги купила несколько голов 
крупного рогатого скота. Сейчас 

у меня 15 коров, молоко которых 
я реализую в Караганде, Темир-
тау и даже в Астане. Теперь хочу 
расширить свое крестьянское 
хозяйство. Благодаря проекту 

«Ауыл аманаты» я стала фер-
мером и главное – самодоста-
точным человеком, – говорит 
жительница Бухар-Жырауского 
района Акерке Амандыкова.

Теплицу на полученный кре-
дит в 4 миллиона тенге построи-
ла жительница Абайского района 
Надежда Еликбаева.

– В этом году я получила 
очень хороший урожай овощей, 
который полностью реализовала. 
Теперь в планах построить ово-
щехранилище и заняться пере-
работкой овощной продукции. 
Партийная программа очень хо-
рошо помогает нам, сельчанам, и 
многие ощутили ее результаты, –  
говорит Надежда Еликбаева.

Вопрос развития села и даль-
ше должен оставаться в фокусе 
внимания, подчеркнул секретарь 
партии «AMANAT» Эльдар Жу-
магазиев.

– Глава государства поставил 
четкую задачу по повышению 
доходов населения. Это ключе-
вой индикатор для сельских и 
районных акимов. Потенциал у 
проекта «Ауыл аманаты» боль-
шой. Если ранее большую часть 
средств сельчане тратили на по-
купку скота, то теперь приоритет 
будет отдаваться переработке. 

Мы хотим выйти на тот уровень, 
когда у каждого сельского акима 
будет своя программа развития, 
с которой он сможет выйти к 
жителям. Это будет видение, в 
каком направлении вести эконо-
мику села для того, чтобы увели-
чить налогооблагаемую базу, –  
рассказал Эльдар Жумагазиев.

Более подробно о реали-
зации проекта в регионе рас-
сказал аким Карагандинской 
области Ермаганбет Булекпаев, 
который сообщил, что на под-
держку животноводства и биз-
нес-инициативы сельчан выдано  
494 микрокредита на общую 
сумму 3,8 млрд тенге. Это позво-
лило создать 686 рабочих мест 
и более 60 сельскохозяйствен-
ных кооперативов. Кроме того, 
в этом году из республиканского 
бюджета поступили дополни-
тельные средства на дальнейшую 
поддержку бизнес-инициатив 
сельчан. В 155 сельских округах 
провели скрининг и для каждого 
определили специализацию. На 
основе анализа планируется соз- 
дание якорных кооперативов.

В завершение встречи пар-
тийцы отметили, что и в даль-
нейшем поддержат начинания 
фермеров.

Банковские займы плотно вошли в нашу жизнь, превратив ее в череду 
постоянных выплат. Не секрет, что половина заработной платы многих 
казахстанцев, а у некоторых и больше, сегодня уходит на погашение 
кредитов. А выплатив один, многие зачастую берут очередной. Как 
следствие, в стране стремительно растет закредитованность. Специ-
алисты признают, есть случаи, когда на одного человека оформлено 
до десять кредитов. В целях оказания поддержки таким гражданам 
партия «AMANAT» проводит специальные курсы.

Один из способов избавле-
ния граждан от тяжкого кредит-
ного бремени эксперты видят в 
обучении населения жить по 
средствам. И этот метод благо-
даря партийному проекту «Қа-
рызсыз қоғам» уже претворяет-
ся в жизнь. Еще в прошлом году 
аманатовцы в пилотном режиме 
в восьми областях республики за-
пустили курсы обучения граж-
дан финансовой грамотности. С 
этого года по поручению Пре-
зидента страны Касым-Жомарта  
Токаева охват реализации проек-
та был расширен на всю страну. 
За девять месяцев только в Ал-
маты финансовой грамотно-
сти обучили свыше 12 тысяч 
человек, превысив ожидаемый 
показатель. И это, по словам 
партийцев, лишь подтвердило 
востребованность и актуаль-
ность курсов. Для казахстанцев 

этот проект словно свет в конце 
туннеля, для кого-то – как шанс 
выбраться из долговой ямы, дру-
гим – не попасть в нее.

Кстати, с этого года про-
ект, инициированный партией 
«AMANAT», реализуется при 
поддержке акимата Алматы, 
Агенства по регулированию и 
развитию финансового рынка. 
Это сотрудничество, как отме-
чают партийцы, расширяет воз-
можности проекта.

– Целью проекта является 
повышение финансовой гра-
мотности населения, что вклю-
чает рациональное управление 
личными финансами, оптимиза-
цию расходов и индивидуальные 
консультации по кредитам, долгам 
и трудоустройству, – отметил ру-
ководитель управления занятости 
и социальных программ Бауржан 
Жаубасов. – Обучение проходило 
в восьми районах Алматы, пред-
лагая обязательные программы 
и консультации экспертов. В 

итоге в этом году полезными 
знаниями нам удалось охватить 
более 12 тысяч горожан, из них 
около 23 процентов составили 
многодетные семьи, чуть более 
74 процентов люди, имеющие 
кредиты, и почти 14 процен-
тов участников – те, кто имеет 
просроченные платежи более  
90 дней. Весьма востребованными 
оказались знания по правильному 
составлению личного бюджета. 
Теперь почти три тысячи алма-
тинцев умеют эффективно пла-
нировать свои финансы. Кроме 
того, участники могли получить 
юридическую помощь по долгам 
и банкротству, консультации по 
частично-досрочному погашению 
кредита, по открытию ИП для по-
лучения гранта и кредита. Допол-
нительно была оказана помощь в 
подготовке 180 бизнес-планов для 
участия в госпрограммах.

– Современные реалии 
требуют от каждого человека 
знания основ управления лич-

ными финансами, – подчеркнул 
заместитель председателя Алма-
тинского городского филиала 
партии «AMANAT» Куаныш 
Толепов. – Это важно не только 
для эффективного планирования 
бюджета, но и для повышения 
благосостояния семьи, общества 
и страны в целом.

Реализация проекта продол-
жится до 2026 года, обеспечивая 
устойчивое улучшение навыков 
управления личными финансами 
среди всех категорий населения. 
Кстати, курс по финансовой гра-
мотности, реализуемый партией 
«AMANAT», пока не имеет ана-
логов. Потому не удивительно, 
что он вызвал большой интерес 
со стороны населения.

– Во время курса, кроме 
тренинга, финансовые эксперты 
предоставляли индивидуальные 
консультации по самому широ-
кому спектру вопросов, подчерк- 
нула ментор проекта Асима Сул-
танова. – Участники могли узнать 
все тонкости регистрации и от-
крытия ИП, а также то, как пода-
ется внесудебное банкротство и 
как эффективнее составить гра-
фик погашения задолженности.

Также участники в процессе 
обучения смогли воспользовать-
ся помощью юристов, которые 
индивидуально изучали кредит-
ную историю каждого заемщика 
по обращению и предоставляли 
практические советы, объясняли, 

как облегчить долговую нагрузку. 
Результаты первых месяцев обу- 
чения показали, что большая 
часть людей, ставших участника-
ми проекта, никогда не вела учет 
доходов и расходов, не планиро-
вала семейный и личный бюджет, 
вследствие чего тратила больше, 
чем зарабатывала. К тому же, как 
показывает статистика, многие 
казахстанцы имеют более трех 
кредитов и просрочки по ним, 
многие оформляют беззалоговые 
потребительские займы, а также 
беспроцентные рассрочки. А это, 
по сути, те же займы, и отража-
ются они в кредитной истории 
наравне с другими кредитами, 
имеющими ставки вознагражде-
ния. Все это, по мнению Асимы 
Султановой, свидетельствует о 
низком уровне финансовой гра-
мотности населения.

– Наш проект нацелен не 
только на то, чтобы помочь 
казахстанцам выбраться из 
долговой ямы, но и в целом из-
менить их отношение к денеж-
ным средствам, – подытожила 
она. – Поэтому слушателей учат 
правильно считать расходы, от-
кладывать средства на депозиты, 
уметь накапливать средства для 
крупных покупок, лекторы также 
объясняют, как можно создать 
пассивный доход либо открыть 
бизнес для дополнительного 
источника дохода в том случае, 
если зарплаты не хватает.

«АУЫЛ АМАНАТЫ»

Самал АХМЕТОВА,
Караганда

ФИНАНСОВАЯ ГРАМОТНОСТЬ 

Оксана ЛЫСЕНКО, 
Алматы

СЕЛУ – ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ

ПО ПЛАНУ И ПО СРЕДСТВАМ
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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Известный психоаналитик, директор Института психоанализа Цен-
тральной Азии и руководитель Казахстанской психоаналитической 
ассоциации Анна Кудиярова недавно презентовала книгу «Үнсіз 
педофилия». В книге поднимается самая сложная социальная и пси-
хологическая проблема современности – тема насилия над детьми, 
не достигшими совершеннолетия. Мы побеседовали с психоанали-
тиком и получили ответы на интересующие нас вопросы.

– Анна Мергенбаевна, 
почему, на Ваш взгляд, тема пе-
дофилии так деликатна и часто 
замалчивается?

– Педофилия – одна из 
самых болезненных и табуиро-
ванных тем, потому что здесь 
переплетаются стыд, страх 
и горечь. В нашем обществе, 
особенно среди казахов, фраза 
«ұят болмасын» (чтобы не было 
стыда) является националь-
ной чертой. Это подавляющее 
чувство стыда мешает многим 
стать эмоционально зрелыми. 
Психоанализ объясняет, что 
у всех людей есть два базовых 
инстинкта: агрессивность и 
сексуальность. Дети часто 
становятся жертвами, потому 
что с ними легче удовлетворить 
свои желания. Если бы общество 
имело более высокую психо-
логическую культуру, люди бы 
лучше справлялись со своими 
импульсами, не прибегая к 
насилию. В здоровом обществе, 
где психологическая культура на 
высоком уровне, люди способны 
контролировать свои инстинкты 
и строить здоровые отношения 
на основе взаимного согласия.

Причина кроется в глубоком 
чувстве стыда и боли, которые со-
провождают эту проблему. Такое 
подавление приводит к формиро-
ванию эмоционально незрелой 
личности, неспособной открыто 
обсуждать сложные вопросы.

– Все истории в книге осно-
ваны на реальных событиях. С 
какими трудностями Вы столк- 
нулись, исследуя эту тему?

– Многие мои пациенты 

впервые делились историями о 
пережитом насилии, храня боль 
и стыд внутри себя. Основная 
сложность в том, что людям тя-
жело и стыдно говорить об этом. 
Многие впервые рассказывали 
мне о пережитых ужасах, которые 
они хранили в себе десятилетия-
ми. Это как тяжелый рюкзак, от 
которого невозможно избавиться. 
Часто жертвы хотят отомстить 
своим обидчикам, но законода-
тельство не всегда на их стороне, 
особенно если прошло много вре-
мени. Поэтому мы можем помочь 
только на уровне психологии: 
снять тяжелые воспоминания, об-
легчить душевные раны. В таких 
случаях мы можем помочь только 
на уровне психологии, проводя 
терапию и помогая переработать 
травматические воспоминания. 
Если же речь идет о ребенке, 
подвергающемся насилию сейчас, 
то здесь конфиденциальность 
нарушается – необходимо сразу 
обращаться в полицию.

– Недавно был принят за-
кон, ужесточающий наказание 
за насилие над детьми, включая 
пожизненное заключение и 
химическую кастрацию. Как Вы 
относитесь к таким мерам?

– Химическая кастрация – 
временное решение, она подавля-
ет либидо на несколько месяцев, 
но не меняет мышления. Нужно 
работать с сознанием. Психоло-
гическая терапия могла бы дать 
лучшие результаты. Если бы каж-
дый насильник прошел хотя бы 70 
часов психотерапии, это могло бы 
помочь пересмотреть негативные 
установки и заменить их на новые, 
нравственные ценности. Однако 
пока внимание к психологической 
культуре в стране остается недос- 
таточным.

– Как общество может 
справиться с проблемой педо-
филии?

– Необходимо работать над 
повышением психологической 

культуры. Если бы каждый чело-
век проходил психотерапевтиче-
ские консультации и тренинги, мы 
могли бы предотвратить многие 
случаи насилия. Ведь проблема 
педофилии – это проблема созна-
ния. Только глубокая внутренняя 
трансформация, осознание своих 
инстинктов и их контролирова-
ние способны привести к изме-
нениям.

Важно начать эту работу со 
школ, проводя тренинги для пе-
дагогов и школьников. Дети – как 
зеркала: они отражают поведение 
взрослых. Если учителя и даже 
охранники в школе демонстри-
руют уважение и грамотное 
общение, то и дети перенимают 
эти ценности. Также стоит заду-
маться о введении обязательной 
психотерапии для родителей. В 
Германии, например, государство 
оплачивает до 300 часов терапии 
для граждан, и это дает ощутимые 
результаты.

– В последнее время в 
обществе усиливается агрессия. 
Как психоанализ может помочь 
человеку, переживающему 
кризис?

– Психоанализ помогает 
понять и принять свои эмоции, 
справиться с агрессией и разоча-
рованием. Когда человек ощущает 
внутренний покой и уважает себя, 
он меньше подвержен разру-
шительным поступкам. Очень 
важно внедрять психологическую 
культуру в школы и семьи. Дети 
отражают поведение взрослых: 
если учителя и родители психо-
логически грамотны, это положи-
тельно влияет и на детей.

– Ситуация с подростком в 
Талгаре, где произошло убий-
ство, – это проблема воспита-
ния или что-то большее?

– Это проявление «душев-
ной слепоты». Такие инциденты 
происходят из-за отсутствия 
психологической культуры. Необ-
ходимо внедрять психологические 
тренинги в школах, работать с 

педагогами и родителями. Если 
взрослые будут эмоционально 
зрелыми, дети будут отражать их 
поведение.

– Одной из сложных тем 
остается суицид. Что может 
привести человека к такому 
шагу, и работают ли с Вами во-
енные части по этой проблеме?

– Суицид остается одной из 
острых социальных проблем, это 
крик о помощи. Хотя военные 
психологи обращались ко мне, 
системной работы пока нет. Я 
готова проводить тренинги и 
вебинары бесплатно, но нужно 
больше внимания к этому вопросу 
со стороны руководства. Несколь-
ко лет назад я начала работать 
с военными психологами, но, к 
сожалению, эта инициатива не 
получила продолжения. Еще раз 
повторюсь, нужна поддержка 
руководства. Возможно, ваше 
издание поможет донести эту 
информацию до тех, кто принима-
ет решения.

– С какими запросами чаще 
всего к Вам обращаются люди?

– Основные проблемы – это 
отношения: семейные, дет-
ско-родительские, супружеские. 
Многие хотят научиться управ-
лять агрессией и контролировать 
эмоции. 

Женщины сталкиваются 
с проблемой агрессии и хотят 
научиться контролировать свои 
эмоции по отношению к детям. В 
супружеских парах часто возни-
кают обиды и злость из-за измен 
или семейных конфликтов. Также 
нередки обращения, связанные с 
психосоматикой, люди понимают, 
что телесные болезни связаны с 
душевной болью и ищут помощь у 
психолога.

Только через осознание, 
трансформацию сознания и 
повышение уровня психологиче-
ской культуры мы сможем создать 
здоровое общество, где каждая 
личность будет уважать и ценить 
себя и окружающих.

Анна КУДИЯРОВА: «ҰЯТ БОЛМАСЫН» 
ПРИВОДИТ К ФОРМИРОВАНИЮ 
ЭМОЦИОНАЛЬНО НЕЗРЕЛОЙ ЛИЧНОСТИ»

В Алматы состоялась официальная церемония закрытия Года туризма 
Казахстана в Китае, организованная Kazakh Tourism. 

Международный форум, соб- 
равший более 300 представителей 
туристической отрасли Казахстана 
и Китая, стал важной вехой в раз-
витии двусторонних отношений. 

По информации АО «НК 
Kazakh Tourism», в ходе Года 
туризма было проведено более 30 
крупных мероприятий в китайских 
городах и подписано более 200 
соглашений. Эти действия поспо-

собствовали развитию культурно-
го обмена и укреплению позиции 
Казахстана как популярного 
туристического направления.

Заместитель министра туриз-
ма и спорта РК Ержан Еркинбаев 
отметил, что туристический поток 
между странами значительно 
увеличился: количество поездок 
казахстанцев в Китай возросло на 
31%, а поток китайских туристов 

в Казахстан увеличился на 50%. В 
2024 году нашу страну посетили 
550 тысяч гостей, что на 183 тыся-
чи больше, чем за весь 2023 год.

В рамках Года туризма в Китае 
были проведены дни туризма, 
тематические недели и крупные 
культурные мероприятия в круп-
нейших китайских городах. Казах-
стан также активно представлялся 
на международных туристических 

выставках и проводил масштабные 
события, такие как автопробеги 
и ралли по Шелковому пути, в 
которых приняло участие около 
500 человек.

Медийное освещение Года 
туризма в Китае достигло 1,8 млрд 
просмотров, а публикации о  
Казахстане охватили 160 миллио-
нов пользователей в социальных 
сетях.

Форум стал важной вехой в 

укреплении партнерских отноше-
ний, открывая новые возможности 
для делового и культурного со-
трудничества. Около 80 туропе-
раторов из Казахстана и Китая 
провели встречи, направленные на 
расширение деловых связей.

В 2025 году Казахстан примет 
Год туризма Китая, что под-
тверждает стремление двух стран 
развивать туризм и укреплять 
культурные связи.

ТУРИЗМ

РЕКОРДНЫЙ РОСТ ПОТОКА В ОБЕ СТОРОНЫ

Полосу подготовила Алма КЕНЖЕБЕКОВА,
Алматы



ФЕСТИВАЛЬ

ИСКУССТВО ДОСТИЖЕНИЯ

ИСТОРИЮ РОЖДАЮТ ДВИЖЕНИЯ
СТОЛИЧНАЯ СЦЕНА СОБЕРЕТ МИРОВЫХ ЗВЕЗД  
БАЛЕТА НА ТРЕТЬЕМ ФЕСТИВАЛЕ FREEDOM FESTIVAL
В рамках ежегодного фестиваля Freedom Festival 3 декабря в театре 
«Астана Опера» пройдут выступления ведущих артистов балета со 
всего мира. Казахстанская публика увидит премьеру «Souvenir de 
Danse», хореографию которой создал балетмейстер с международным 
именем Валентино Цукетти. Постановка основана на музыке Петра 
Чайковского и представляет три пары артистов, каждая из которых 
через танец расскажет свою уникальную историю любви.

Среди исполнителей – звезды 
мировых сцен: Сара Лэмб и Риочи 
Хирано из Королевского балета в 
Лондоне, а также ведущий солист 
«Астана Опера» Бактияр Адам-
жан и солистка театра Анастасия 
Заклинская. Третья пара артистов 
– Алехандро Вералес из Лондон-
ского городского балета и Мария 
Баранова, ведущая солистка Бавар-
ского государственного балета. За 
дирижерским пультом струнного 
оркестра театра Элмар Бурибаев.   

Валентино Цукетти, начавший 
карьеру артиста в «Ла Скала», 
позже в Цюрихском и Норвеж-
ском балете и ныне работающий 
в Королевском балете в Лондоне, 
славится своим тонким чувством 
музыки и уникальным подходом к 
классической хореографии.

Путь балетмейстера-хореогра-
фа он начал именно с лондонского 
театра, а также ставил спектакли 
для Королевской балетной школы, 
Нового английского балетного 
театра, Польского национального 
юношеского балета, Национального 

балета Испании, балетной школы 
«Ла Скала» и других.

Обладая большим опытом, 
Валентино Цукетти успешно сов-
мещает традиции классического 
балета с элементами современных 
танцевальных стилей и создает 
произведения, которые трогают 
сердца зрителей по всему миру.

– Участие в Freedom Festival 
для нас – первый опыт, и это всегда 
интересно. Мы слышали, что он 
проходит в Алматы, и рады, что 
теперь и «Астана Опера» стано-
вится его частью. Для театра это 
еще и выгода – мы получаем новую 
постановку Валентино Цукетти 
«Souvenir de Danse» в подарок. 
Это очень приятно, когда тебе 
делают такие творческие подарки, 
впоследствии постановка войдет 
в постоянный репертуар театра. 
Наши артисты отмечают, что им 
особенно интересно поработать с 
молодым хореографом, чье твор-
чество ранее было незнакомо. 
Валентино произвел на нашу пару 
самое благоприятное впечатление: 

позитивный, креативный, талантли-
вый молодой человек. Я думаю, для 
них это станет хорошим опытом, 
– рассказывает художественный 
руководитель балетной труппы 
Алтынай Асылмуратова.

В постановке участвуют три 
пары из разных стран – звезды 
ведущих театров мира. Алтынай 
Асылмуратова признается, что, с 
одной стороны, это большой стимул 
для артистов, но с другой – появ-
ляются определенные трудности.

– Сложность работы заключа-
лась в том, что хореограф проводил 
репетиции офлайн с артистами 
из других стран, а казахстанская 
пара – Бактияр Адамжан и Анас-
тасия Заклинская – занимались с 
ним онлайн, а это предполагает и 
разницу во времени, и сбои аппа-
ратуры, и очень сжатые сроки. Од-
нако, несмотря на дистанционный  
формат, наша пара усердно тру-
дилась над сложной и объемной 
частью постановки, – поясняет 
худрук балетной труппы.

Она также добавила, что неве-

роятную красоту балету придает 
музыка Петра Чайковского.

– Медленные лирические мо-
менты сменяются стремительными 
динамическими частями. Нашим 
артистам достался самый энергич-
ный эпизод, что требует высокого 
мастерства и большой физической 
подготовки. Мы очень волнуемся, 
но я верю, что результат оправдает 
все усилия, – заключила Алтынай 
Асылмуратова.

Публику также ждет встреча 
с одноактным балетом Into the 
Hairy в исполнении театра L-E-V. 
Спектакль поставила израильский 
хореограф Шарон Эяль на музыку 
британского ди-джея и продюсера 
под псевдонимом Koreless.

– Шарон Эяль известна сво-
им смелым видением танца. Ее 
постановки заставляют зрителя 
погружаться в неизведанные миры, 
играя на грани между красотой 

и необычностью. Шарон Эяль 
работала в известной компании 
Batsheva Dance Company и позже 
основала свой коллектив L-E-V, ко-
торый прославился нестандартным 
подходом к балету, – отметили в 
пресс-службе «Астана Опера».

Эстетику постановки дополнят 
выполненные из черного кружева 
костюмы от Марии Грации Кьюри, 
креативного директора Dior. Их 
утонченность придает спектаклю 
особый шарм, соединяя в себе красоту 
балета и искусство высокой моды.

Итальянский критик Мария Луи-
за Буцци назвала новую постановку 
Шарон Эяль «мощной и загадочной», 
отмечая ее эмоциональную глубину 
и смелый подход к танцевальной 
пластике. Спектакль вызвал широкий 
интерес в европейских балетных 
кругах и теперь готов удивить казах-
станскую публику в рамках третьего 
фестиваля Freedom Festival. 

ГДЕ ГРАНЬ МЕЖДУ РЕАЛЬНОСТЬЮ  
И ИЛЛЮЗИЕЙ?
В Алматы состоится открытие персональной 
выставки художника Саяна Байгалиева 
«Matte(r)reality». Экспозиция будет запу-
щена 5 декабря в Государственном музее 
искусств РК имени Абылхана Кастеева.

Саян Байгалиев родился 
в 1996 году в казахстанском 
селе Беткудук. Учился в шко-
ле-интернате и колледже по 
специальности «станковая 
живопись» при КазНАИ име-
ни Т. Жургенова в Алматы, а 
затем окончил Московский 
государственный академиче-
ский художественный институт 
имени В.И. Сурикова. Изучал 
музейную практику в Париже.

Работы Саяна Байгалиева 
выставлялись на междуна-
родных ярмарках искусства 
VOLTA Basel, ASIA NOW 
Paris с галереей Pygmalion, а 
также в проекте Fresh Paint в 
Тель-Авиве. Художник также 
принимал участие в групповых 
выставках в Великобритании, 
Швейцарии, Франции, Израи-
ле, Корее, Катаре и Турции. 
Живет и работает в Алматы 
и Москве.

На персональной выставке 
художника будут представле-

ны яркие натюрморты, сюр-
реалистичные композиции,  
экспрессивно деформирован-
ные интерьеры и неожиданные 
визуальные иллюзии. Каждая 
работа мастера предлагает 
зрителю исследовать границы 
между реальностью и вообра-
жением.

– Масляные краски на 
холсте, керамические объекты и 
другие классические материалы 
в произведениях Саяна Бай-
галиева создают впечатление 
цифровых эффектов – будто 
они перенесены с экранов 
анимации, но их сущность 
остается глубоко каноничной 
и материальной, – пояснили 
в музее.

Экспозиция «Matte(r)
reality» продлится до 27 де-
кабря.

Из других новостей му-
зея – сейчас в «кастеевке» 
проходит республиканская 
отчетная выставка Союза 

художников РК «Ұлағатты 
ұрпақ», которая продлится 
до 13 декабря.

Экспозиция посвящена 
юбилеям сразу нескольких на-
родных художников: 120-летию 
Абылхана Кастеева, 100-летию 
Уке Ажиева и Нагымбека Нур-
мухаммедова, а также 95-летию 
Гульфайруз Исмаиловой.

Выставка включает более 
200 творческих работ казах-
станских художников в области 
живописи, графики, скульптуры 
и прикладного искусства. В 
республиканской выставке 
приняли участие около 150 
художников из Алматы, Астаны, 
Павлодара, Кокшетау, Петро-
павловска, Актобе, Атырау, 
Тараза, Шымкента и других 
уголков нашей страны.

– Художники Казахстана 
независимо от времени сохра-

няют в своем творчестве черты 
национального стиля, тради-
ционный мировоззренческий 
взгляд, не утративший своего 
смысла и значения в казахском 
изобразительном искусстве. 
Вдохновенный труд наших 
художников в деле развития 
изобразительного искусства 
и достойное представление 
его на мировой арене нельзя 
переоценить, ведь благодаря 
им отечественное искусство 
узнаваемо и имеет свое ин-
дивидуальное лицо. Выстав-
ка посвящена мэтрам казах-
станской живописи, внесшим 
неоценимый вклад в станов-
ление и развитие казахского 
изобразительного искусства, 
оставив значительный след 
в истории отечественного 
искусства, – подчеркнули в 
пресс-службе музея.

ТАЙМ-АУТ
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Полосу подготовила
Диана ТЫСЫМБАЕВА, Астана

МОЛОДОЙ  
ТАЛАНТ
Юный казахстанец Насыр Тар-
лабек завоевал первое место 
на международном конкурсе 
искусств во Франции.

Насыр Тарлабек 
– ученик республи-
канской казахской 
специализированной 
музыкальной школы-
интерната для ода-
ренных детей имени 
Ахмета Жубанова.

Юный талант за-
воевал первое место 
на международном 
конкурсе по игре на 
баяне и аккордеоне 
CMA Trophee Mondial, который прошел во 
Франции.

Впервые конкурс, призванный собирать 
под своей эгидой лучших молодых музыкантов 
со всего мира, был запущен в 1951 году. В этом 
году CMA Trophee Mondial проводился в городе 
Монтаржи с 25 по 30 ноября. Сегодня участников 
творческого состязания ожидает торжественное 
закрытие конкурса и праздничный концерт.

Насыр Тарлабек, представивший нашу стра-
ну, является лауреатом множества конкурсов в 
области искусства как на республиканском, так 
и на международном уровнях.
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ИНТЕРВЬЮ

Одним из лауреатов премии 
«Жан Шуақ» в этом году стал 
Нурлан Сыздыков из Астаны. Об-
щественный деятель, участник и 
организатор массовых забегов для 
людей с особыми потребностями по-
лучил статуэтку и денежный приз в 
размере миллиона тенге в номинации 
«За вклад в позитивное изменение 
общественного сознания по отно-
шению к людям с инвалидностью».

Нурлан Сыздыков не опустил 
руки после травмы: вместо этого он 
начал самостоятельно заниматься 
марафонами, преодолевая большие 
дистанции. Тем самым общественник 
воодушевил и других людей, передви-
гающихся на колясках, участвовать 
в массовых забегах. Кроме того, он 
является внештатным советником 
акима района Алматы.

В интервью газете LITER Нур-
лан СЫЗДЫКОВ рассказал о своем 
пути к преодолению физических и 
психологических барьеров, о том, как 
важны поддержка общества и личная 
мотивация для достижения успеха, 
а также поделился своим мнением 
о важности проведения подобных 
мероприятий.

«ТОГДА МНЕ 
ПРИШЛА ИДЕЯ»

– Нурлан Зиядденулы, вы 
стали лауреатом премии «Жан 
Шуақ» в номинации «За вклад 
в позитивное изменение обще-
ственного сознания по отноше-
нию к людям с инвалидностью». 
Опишите ваши чувства и эмоции 
от получения такой престижной 
награды.

– Чувства неописуемые! Знаете, 
я очень рад, что именно мою рабо-
ту оценили и наградили меня такой 
премией. Выражаю благодарность 
партии «AMANAT» за оказанную 
поддержку. Это было четыре года ра-
боты: я собирал команды для забегов, 
вкладывал в это дело свою душу. Во 
время награждения в зале присут-
ствовали мои родные и близкие, мой 
папа, вся моя семья. Это было очень 
приятно! Я до сих пор получаю по-
здравления!

– Вы – общественный деятель, 
участник и организатор массовых 

забегов для людей с особыми по-
требностями. Несомненно, ваш 
пример мотивирует и других 
казахстанцев, напоминая им о 
том, что не стоит опускать руки 
и двигаться только вперед. А что 
мотивирует и вдохновляет вас? 
Может, есть какая-то особенно 
запоминающаяся история?

– Да, у меня есть история, свя-
занная именно с массовыми забега-
ми. В 2016 году я был в городе Тал-
дыкоргане, мы тогда как раз попали 
на День города. По этому случаю 
там проводилась спартакиада на ин-
валидных колясках. Мне, человеку, 
только севшему в коляску, удалось 
финишировать вторым! Тогда мне 
в голову пришла идея. Я раньше 
ведь на ногах ходил, а теперь и на 
коляске могу преодолевать данные 
маршруты без проблем: именно эта 
история меня вдохновила, я в первый 
раз тогда прошел 10 километров. Это 
помогло значительно расширить мой 
кругозор.

– Как вы поступили дальше?
– Я собрал команду единомыш-

ленников, которые меня поддержали. 
Сначала это не были люди с инва-
лидностью – обычные, нормотипич-
ные люди. В 2022 году я в первый 
раз привлек в команду людей на 
колясках, и мы начали участвовать 
в забегах, проводить тренировки 
перед каждым марафоном. Сейчас 
я начал привлекать к забегам и свою 
семью – супругу Шырын, сыновей 
Санжара и Алихана, они тоже меня 
поддерживают и мотивируют. Они, 

видя мой опыт, тоже стали вместе со 
мной участвовать в забегах. Напри-
мер, недавно мы все вместе приняли 
участие в общегородском забеге ко 
Дню спорта.

«МЫ К ЭТОМУ ШЛИ, 
И МЫ ЭТОГО ДОБИЛИСЬ»

– Какие трудности вы види-
те в организации массовых спор-
тивных мероприятий для людей с 
особыми потребностями, и как, 
по вашему мнению, их можно 
преодолеть? Возможно, будучи 
внештатным советником акима 
района Алматы, вы работаете над 
какими-нибудь проектами в этой 
сфере?

– Да, у нас есть проект об ор-
ганизации массовых забегов на 
инвалидных колясках для людей с 
особыми потребностями. Это план 
на будущее. Сейчас у нас есть и дру-
гая небольшая цель – создать свой 
клуб, где мы могли бы заниматься 

и тренироваться не только летом, 
при хорошей погоде, но и круглый 
год. Чтобы это было адаптирован-
ное помещение для наших занятий 
с командой. В массовых забегах нас 
поддерживает Федерация триатлона 
города Астаны. Мы привлекаем их 
команду, которая помогает нашим 
людям преодолеть свой путь и пробе-
жать маршрут от начала и до конца.

Еще одна цель – в дальнейшем 
организовать массовый забег для 
всех людей с инвалидностью, причем 
не только для людей на инвалидных 

колясках, а общий забег для людей 
с особыми потребностями. Ранее 
мы уже поднимали этот вопрос. В 
этой связи нашу ситуацию хорошо 
описывает снятый недавно фильм 
«Хрустальный человек».

– Не могли бы вы рассказать 
об этом фильме поподробнее?

– «Хрустальный человек» был 
снят в ходе одного из самых масштаб-
ных забегов в столице – Astana Half 
Marathon, фильм рассказывает вдох-
новляющую историю о силе духа. В 
рамках съемок этого фильма я был 
удостоен чести познакомиться с 
исполнительным директором КФ 
«Смелость быть первым» (Almaty 
Marathon) Салтанат Казыбаевой.

Я ей объяснил, что в таких ма-
рафонах нужна отдельная категория 
именно для людей на инвалидных ко-
лясках. Дело в том, что прежде нас 
никто не награждал как отдельную 
категорию, мы всегда были в общей. 
А сейчас мы договорились с Салта-
нат, чтобы в 2025 году в массовом 
забеге Almaty Marathon появилась 
категория для людей на инвалидных 
колясках. Мы к этому шли, и мы это-
го добились.

Когда снимался фильм «Хрус-
тальный человек», мы заложили 
идею о том, что это станет нашей 
визитной карточкой, что мы смо-
жем пойти к любому спонсору или 
меценату и не только сказать, но и 
показать, что есть такая группа лю-
дей. И эта группа хочет участвовать 
в массовых забегах. Наша основная 
цель – дойти от начала до самого 
конца вместе с командой. Мы бежим 
плавно, начинаем одним стартом и, 
выстраиваясь в строй, бежим в од-
ном темпе. У нас нет цели победить, 
главное здесь – дойти от начала до 
конца без потерь и увечий.

«МЫ ВНОСИМ СВОЙ ВКЛАД 
В РАЗВИТИЕ ОБЩЕСТВА»

– Вообще, партия «AMANAT» 
уделяет особое внимание казахстан-
цам с особыми потребностями. 
Наверняка вы знакомы с такими 
инициативами партии, как прило-
жение Aleumet или проект «Кедер-
гісіз келешек». Какие из этих или 
других инициатив оказались наибо-
лее полезными для вас или людей с 
особыми потребностями в вашем 
окружении?

– Я хочу рассказать именно про 
приложение Aleumet. Теперь через него 
мы можем заказывать все индивидуаль-
ные программы реабилитации, сами 
можем выбирать поставщиков и необ-
ходимые товары. Это очень удобно для 
нас. Например, раньше мы приходили 
на склад и получали тот товар, который 
остался в наличии, а сейчас мы получаем 
тот товар, который мы хотим.

Однако у меня есть предложение, 
которое я хотел бы озвучить. Сейчас на 
инвалидную коляску активного типа 
выделяется 1 053 000 тенге, но я счи-
таю, что этого очень мало. Так как одну 
коляску выделяют на семь лет, этих ус-
ловий и этой суммы очень мало. Я бы 
очень хотел, чтобы было сокращение 
сроков эксплуатации инвалидных ко-
лясок, поскольку мы ими пользуемся 
постоянно – так сказать, 24/7 находим-
ся в инвалидной коляске. Теперь же 
нам бы хотелось, чтобы уменьшился 
срок эксплуатации колясок и увели-
чилась сумма закупа.

– Какую роль, на ваш взгляд, 
играют такие награды, как премия 
«Жан Шуақ», в поддержке людей с 
особыми потребностями?

– Хотелось бы, чтобы такие пре-
мии, как «Жан Шуақ», проводились 
намного чаще. Ранее, например, я был 
удостоен республиканской премии 
«Караван доброты» от Союза дело-
вых женщин Казахстана. Мое видение 
таково: я бы хотел, чтобы нас видели 
миллионы людей, чтобы о нас знали, 
что мы не сидим на одном месте, что 
мы такие же социализированные люди. 
Что мы так же, как и все, с утра идем на 
работу, вечером приходим, целый день 
ездим по делам по всему городу. Чтобы 
о нас не говорили, будто мы сидим в 
тени и не работаем. Все-таки среди не-
которых людей бытует мнение, что раз 
мы люди с инвалидностью, то мы не 
можем работать. А с помощью таких 
массовых мероприятий эти стерео-
типы можно разрушить. Чтобы люди 
видели, что мы вносим свой вклад в 
развитие города, страны и общества. 
Эти премии и конкурсы, безусловно, 
нужны, и это должно транслироваться 
по всей стране. Это важно для социа-
лизации людей с инвалидностью.

– Спасибо за беседу, Нурлан 
Зиядденулы!

Фото из личного архива 
Нурлана СЫЗДЫКОВА

ПРЕОДОЛЕВАЯ ДИСТАНЦИИ И СТЕРЕОТИПЫ

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

В преддверии Международного дня инвалидов, который отмеча-
ется 3 декабря, в Астане прошла XVII торжественная церемония 
награждения лауреатов общественной премии «Жан Шуақ». Пре-
мия организована Казахстанской конфедерацией инвалидов при 
поддержке партии «AMANAT». Ежегодно награда присуждается лю-
дям с инвалидностью, которые добились выдающихся результатов 
в общественной деятельности.


